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Н У Ж Н Ы  Б Ы С Т Р Ы Е  
И РЕШ И ТЕЛ Ь Н Ы Е Д ЕЙ С ТВ И Я
Выступление М. С. Горбачева на открытии 
третьей сессии  В ерховного Совета СССР

, Товарищи! Открывая тре- 
тью сессию Верховного Со
вета СССР, хотел бы ср 
всей убежденностью ска
зать, что по характеру воп
росов, которые ей предсто
ит рассмотреть, она далеко 
выходит за рамки обычного 
парламентского собрания. 
На сессии ■ должны быть 
приняты законы, реализация 
которых приведет к корен-' 
ным, качественным измене
ниям в развитии нашего об
щества. Этим определяется 
и ее значение для жизни 
страны, и величайшая наша 
с вами ответственность.

Нельзя не оказать об осо
бенностях обстановки, в ко
торой мы начинаем свою 
работу. Главное — пере
стройка, охватЯв все сферы 
жизни и слои населения, 
многое дала в том, что ка
сается демократии, гласно
сти, сво^ды, раскрепоще
ния умов и энергии людей. 
Курс на революционное об
новление — это неоспори
мый факт — резко ускорил 
общественное развитие стра
ны.

Вместе с тем, как под
черкивалось и на втором 
Съезде народных депутатов, 
и на Пленуме ЦК партии, 
в стране проявилась и нара
стает неудовлетворенность 
ходом, темпами и результа
тами перестроечных про
цессов, положением на по
требительском рьшке, обо
стрением межнациональных 
проблем, ослаблением поряд
ка.

Сейчас фактически обще
ство едино в своем требо
вании — усилить работу на 
всех направлениях, резко 
повысить деловитость и от
ветственность. навести по
рядок, укрепить дисципли
ну. В общем, товарищи, мы 
подошли к' рубежу, когда 
нужны быстрые и решитель
ные действия, в первую оче
редь — в сфере экономики.

Неотложные и перспек
тивные меры по оздоровле
нию экономики, предложен
ные правительством, утверж
дены Съездом народных де
путатов. Но при всей своей 
значимости это всего лишь 
программа, за которой долж
на последовать каждоднев
ная, упорная работа и само
го правительства, и всех 
подведомственных ему ор
ганов сниз>’ доверху. И, ко-, 
нечно, трудовых коллективов 
страны.

Прошедшие полтора ме
сяца 1990 года пока не 
уменьшили нашего беспо
койства. Много раскачки и 
неорганизованности на
уровне центральных орга
нов при реализации наме
ченных мер. Не хватает эле
ментарной деловитости, а 
сидеть сложа руки в такое 
время никому ' непозволи
тельно. Пока не приоста
новлен процесс ослабления 
управления экономикой. Мед
ленно налаживаются пря
мые хозяйственные связи 
между предприятияьга, не 
срабатывают механизмы по 
ограничению монополизма, 
групповых интересов. Это 
нельзя оставлять без вни
мания, надо действовать. 
Там, где еще не выработа
ны экономические подходы, 
— применять старые, пере
ходный период тем и отли- 
члется, что сейчас допусти
мо взаимодействие того и 
другого. Конечно, с акцен
том на новое, на продвиже
ние вперед.

Если кому-то недостает 
полномочий — надо позабо
титься, чтобы такие полно
мочия были даны. Но если 
не хватает умения или про
сто ответственности, тогда и 
райговор должен быть сов
сем иным.

Очень многое, бесспорно, 
зависит от правительства, 
центральных органов. Но 
огромная ответственность 
за рьшолнение намеченной 
программы ложится и на 
республиканские, местные 
opiaHbi, особенно в том, что 

■ касается пфодорол®>ствия.

;:егкой и пищевой промыш
ленности, сферы услуг, тран
спорта. торговли — всего, 
что касается повседневных 
нужд населения. ^

Медленно освобождают
ся наши кадры на местах 
от иждивенческих настрое
ний. И социальная напря
женность во многих случа
ях возникает из-за их непо
воротливости и, если хоти
те-, безответственности. Ведь 
это факт, что железнодо
рожный транспорт букваль
но лихорадит, повсеместно 
не налажена своевременная 
разгрузка вагонов. А в ре
зультате товары народного 
потребления, продовольствие, 
комплектующие изделия, 
сырье, другие материальные 
ресурсы, необходимые для 
стабильной работы предпри
ятий, не поступают по на
значению.

Мы должны действовать 
сейчас так, чтобы одновре
менно, в тесной взаимосвязи 
принимались |неотл(ожньк 
меры и решительно продви
галась экономическая ре
форма. Это, так- сказать, 
две стороны одной медали. 
На путях реформы н ^ н о  
обеспечить введение новых 
мощных стимулов произво
дительности труда и разви
тия инициативы, открыть 
дорогу новым формам хо
зяйствования. Другого пути 
нет, на этот счет в общест
ве есть согласие. Опыт по
следнего времени еще и еще 
раз говорит о том, что все 
острые проблемы сегодняш
него дня могут быть ра
дикально решены именно на 
путях перестройки всего хо
зяйственного механизма, 
больше того — всей систе
мы производственных отно
шений. Промедление с пере
стройкой, с радикальной 
экономической реформой 
может еще больше усугу
бить наши сегодняшние 
трудности. И многое здесь 
зависит от Верховного Со
вета, текущей его сессии, от 
которой страна ждет преж
де всего законов о собст
венности и земле, да и все
го пакета экономических за
конов.

Необходимость реформ, 
преобразований так же ост
ро ощугцается и в других 
сферах. Возьмите межна- 

. циональные отношения. Все 
мы сейчас встревожены тем, 
что происходит в ряде регио
нов. Становится все очевид
ней, что по-настоящему раз
вязать тугие конфликтные 
узлы, которые приводят к 
человеческим жертвам и ма
териальным потерям, приос
тановить опасные центро
бежные, сепаратистские тен
денции можно, только уско
рив радикальное преобразо
вание советской федерации.

Очевидно и другое; меры 
в этом направлении должны 
сочетаться с решительньпии 
действиями по защите за
конных прав людей всех на
циональностей, где бы они 
ни проживали.

Все мы тяжело пережи
ваем трагический разворот 
событий на юге страны, при
ведших к гибели людей, 
массовому изгнанию с мест 
проживания.

Мне хотелось бы от 
имени Верховного Сове
та выразить самые глу
бокие чувства соболезнова
ния семьям, потерявшим 
близких, и тем, кто оказал
ся Б  беде, покинув свои жи
лища, места постоянного 
проживания. На протяже
нии длительного времени 
делалось все, чтобы найти 
политическое решение воз
никших непростых вопро
сов. Но когда не осталось, 
ничего другого для предот
вращения гибели тысяч лю
дей, Президиум Верховного 
Совета пошел на принятие 
чрезвычайных мер. Сейчас 
обстановка там, если так 
можно выразиться, держит
ся под контролем, но поло
жение по-прежнему напря
женное. Мы должны выде
лить специальное время, 
чтобы, как было заранее

условлено — такие пожела
ния есть, как мне говорили, 
и у республик, — рассмот
реть сложившуюся ситуацию 
и еще раз попытаться об
щими усилиями найти ра
зумный подход.

Жизнь показала правоту 
решений декабрьской сессии 
Верховного Совета, и то, 
что они были отвергнуты, 
привело к драматическому 
повороту с тяжелыми по
следствиями. А ведь глав
ный смысл этих решений 
был в том, чтобы совме
стить интересы двух наро
дов, подтвердить суверен
ные права и целостность 
Азербайджана и обеспечить 
все необходимые гарантии в 
развитии народа Нагорного 
Карабаха в составе Азер
байджанской ССР. Вот фор- 
,мула, и она заслуживает 
внимания, когда мы вернем
ся к этому вопросу.

О чрезвычайной опасно
сти межнациональной роз
ни говорят и последние со
бытия в Душанбе, куда пла
мя перекинулось из Баку. 
Своего рода цепная реакция, 
сопровождающаяся разгу,- 
лом насилия. Речь идет, то
варищи. о судьбах страны и 
безопасности наших гр1аж- 
дан. Мы должны сделать 
все, чтобы остановить по
жар. Нужно самым реши
тельным образом противо
действовать тем, кто разжи
гает националистические 
страсти и провоцирует столк
новения.

Действуют эти люди под
ло, оставаясь в тени, как бы 
растворяясь в массе, выдви
гают на первый план моло
дежь, детей, женщин, застав
ляют гйс чуть ли не под ду
лом пистолета делать заяв
ления и подписывать проти
воправные антиконституци
онные акты.

Мы должны применить 
всю силу закона к тем, кто 
под лозунгами националь
ного возрождения втягивает 
народы в борьбу за свои 
амбиции, узковгоистичес- 
кие цели.

В Верховный Совет вне
сен проект соответствующе
го закона. Целесообразно по
ручить Комиссии по вопро
сам законодательства, за
конности и правопорядка 
подготовить его к рассмот
рению и принятию, чтобы 
как можно скорее ввести в 
действие. Медлить с этим 
мы не имеем права.

Товарищи! Для сегодняш
ней ситуации характерна 
колоссальная политизация 
нашего общества. В этом — 
одна из главных целей пе
рестройки, и можно только 
приветствовать, что самые 
широкие народные массы на 
деле включаются сегодня в 
управление делами государ
ства и общества. После вы
боров в республиках и на 
местах завершится форми
рование целостной, новой 
структуры Советов. Само 
по себе это будет означать 
коренную перемену в функ
ционировании нашей поли
тической системы. Принци
пиальное значение в этом 
аспекте имеет также пред
ложение февральского Пле
нума ЦК о необходимости 
изменений в шестой статье 
Конституции СССР.

Всэ это вместе взятое, 
а также продолжающийся 
процесс возникновения мно
гих новых общественных 
организаций создает в стра
не новую ситуацию, дает 
возможность направить вы
свободившуюся народную 
энергию в созидательное 
русло, в интересах пере
стройки. Именно в -этом 
ключе мы рассматриваем 
устремление тех советских 
людей, которые на митингах 
и демонстрациях выступают 
за ускорение хода пере
стройки, требуют усиления 
борьбы с бюрократизмом, 
бесхозяйственностью, безот
ветственностью, строгого со
блюдения законов, принятия 
действенных мер по борьбе

с преступностью и корруп
цией, наведению порядка на 
транспорте, в торговле и об
служивании, на улицах на
ших городов и поселков. 
Все это является естествен
ны,и элементом развития 
демократии, гласности, пе
рестройки.

Хотел бы вместе с тем, 
товарищи, обратить ваше 
внимание и на другую сто
рону вопроса. Нам очень 
важно, чтобы этим благо
творным демократическим 
прсщессом, разбуженной об
щественной инициативой не 
воспользовались люди, ко
торые преследуют цели, да
лекие от интересов народа и 
потребностей революционно
го обновления общества. 
Тем более не должны мы 
оставлять без внимания и 
должной оценки подстрека
тельство к неповиновению 
властям, нарушению зако
нов, призывы к насилию, 
попытки сознательно раз
жечь недовольство, посеять 
панику. Виновные должны 
отвечать по всей строгости 
закона.

Правовое государство, ко
торое мы хотим создать, 
прежде всего отличается 
тем, что существующзе в об
ществе многообразие взгля
дов и интересов получает 
возможность свободно заяв
лять о себе, отстаивать себя 
в рамках политических 
структур, добиваться своих 
целей политическими средст
вами. В этом вся суть, то
варищи. Ведь для чего, 
спрашивается, мы ввели 
свободные втлборы, для че
го работают Съезд и iBep- 
ховный Совет, утверждает
ся широкая гласность, раз
ворачивается и углубляется 
демократизация общества? 
Все граждане и организации, 
стоящие на почве Конститу
ции, могут участвовать в 
лег|альном политическом 
процессе. А тех, кто пред
почитает нетерпимость, на
силие, хаос, уже никак не 
причислишь к демократам. 
За которых они себя выда
ют, к радетелям плюрализ
ма и свободного соревнова
ния идей. Нужно сказать, 
что и нашей прессе, средст
вам массовой информации 
следует четко отличать со
зидательные (Процессы от 
разрушительных. И уж тем 
более недопустимо, чтобы 
их использовали в качест
ве рупора подстрекателей 
беспорядков, розни и наси
лия.

Именно защита нашей 
молодой, неокрепшей еще 
демократии, защита инте
ресов народа требует от 
нас решительных действий. 
Сегодня на карту поставле
ны не какие-то частные ин
тересы и заботы, не только 
благополучие отдельных 
слоев и груш населения. 
Речь идет о том, как пойдет 
перестройка, сумеем ли мы 
достичь ее благородных це
лей на путях демократии и 
согласия, без .гражданских 
и межнациональных расп
рей, без насилия. Перестрой
ка вьишила много различ
ных позиций, суждений, 
взглядов на происходящие 
процессы. Это — нормаль
но, этот процесс — можно 
уверенно прогнозировать — 
будет развиваться и дальше. 
Нс в главном мы сейчас 
должны быть едины: нужно 
защитить саму перестройку.

И в заключение: давайте 
работать, не впадая в край
ности, постоянно помня как 
об огромных наших воз
можностях, так и о подсте
регающих опасностях. Упор
но работать и решительно, 
продвигаться вперед.

Только так мы сможем 
решить крупнейшие задачи, 
стоящие перед нашим госу
дарством.

Позвольте пожелать вам 
успеха в работе на этом от
ветственном этапе деятель
ности , Верховного Совета 
СССР. Объявляю третью 
сессию Верховного Совета 
СССР открытой.

----  НОВОСТИ-----

Чаинские
новостройки

Отделочные работы на
чались на здании Дома 
культуры в с. Коломин- 
ские Гривы. Оно заме
нит существовавшее
здесь ветхое деревянное 
здание. Новый двухэтаж
ный ДК будет простор
ным и разноплановым. 
Кроме зрительного зала 
на 30D мест, здесь распо
ложатся выставочный, 
танцевально - хореогра
фический залы, простор
ный спортивный зал, в 
котором можно будет 
проводить крупные со
ревнования. . Тут же пре
дусмотрено и помещение 
для сельской библиотеки. 
В фойе ДК будет мра
морный пол, улучшенная 
отделка применяется в 
зрительном зале и дру
гих помещениях.

Строит Коломиногрив- 
ский ДК Чаинокая пере
движная механизирован
ная колонна (начальник 
Т. С. Коловертнова). Эта 
организация только что 
сдала в эксплуатацию 
детский сад в Подгорном.

(Б. ИВАНОВ.

Детсад 
для Калтая

Отдел комплексного 
проектирования № 1 ин
ститута , ■«ArponpoMipo- 
ект» (начальник Р. Г. 
Грозин) завершил рабо
ту над проектом детского 
сада для совхоза «Моло 
дежный» ТОМСКОГО/ райо
на. Садик намечено по
строить в с. Калтай. Эго 
будет двухэтажное кир
пичное здание, сблокиро
ванное с плавательным 
бассейном.' Сад рассчитан 
на 140 ребятишек, кото
рым здесь будут созда
ны все условия для сво
бодного и гармоничного 
развития.

Главный инженер про
екта — В, И. Аксинен-
ко.

Б. РОСТЙН.

«.Земля не терпит вре- 
мснщины». Так назывался 
отчет с облисполкомовско- 
го совещания по торфу, 
опубликованный в «Крас
ном знамени» 19 декабря 

\прошлбго года. Только я. 
посчитал бы нужным при
бавить в«(просительный 
знак к этому заголовку.. 
Потому что земля, к сожа
лению, все еще терпит вре
менщиков. Хотя и скудеют 
урожаи год от года. Эконо
мический механизм под
держания бездефицитного 
плодородия еще не вырабо
тан, и даже вынесенный на 
обсуждение народа проект 
Закона о земле, как мне 
кажется, не создаст такого 
механизма.

Земля, провозглашенная 
всенародным достоянием, 
до сих пор остается бесхоз
ной, за ее использование 
никто ответственности не 
несет. Введение дифферен
цированных надбавок к це
нам на сельхозпродукцию и 
1вслед за этим прекращение 
бюджетного финансирова
ния воспроизводства поч
венного плодородия — 
может быть, и шаг вперед 
к хозрасчету, но, опреде
ленно, отступление в под
держании продуктивности 
полей. В нынешних услови
ях совхозы и колхозы не 
«не хотят», а не могут вы
делить необходимые сред
ства на заботу о плодоро- 
дгш. Даже госдотаций не 
хватает на закуп торфа, по
тому что вся небольшая 
колхозносовхозная прибыль 
уходит на латание других . 
экономических прорех, ко
торые если не штопать, то 
наше жалкое сельхозпроиз- 
водство может вообще пре
кратить свое существова
ние.

Главной причиной бедст
венного состояния аграрно
го сектора, на мой взгляд, 
является чрезмерно центра
лизованное руководство им. 
Районные, областные, рес
публиканские, всесоюзные 
руководящие органы. Пусть 
сегодня они не командуют, 
«не мешают работать» 
крестьянам, но ведь на их 
содержание хозяйства все 
равно отчисляют немалые 
деньги, их все равно надо 
кормить, к тому же дать 
им ресурсы, которые бы 
они лотом могли перерас
пределять.

Худо-бедно, но хозяйства 
и предприятия, входящие в 
агропромышленный комп
лекс области, ежегодно 
имеют порядка 250—280 
миллионов рублей прибы
ли. Для бездефицитного 
поддержания гумуса в поч
ве необходимо в нашей об
ласти вносить каждый год 
10 миллионов тонн органи
ческих удобрений. Даже 
при кажущейся дороговиз
не торфа (3 рубля 30 копе
ек за тонну) и при не ме
нее дешевых транспортных

расходах (2 рубля 70 копе
ек за перевозку тонны на 
расстояние 27 километров) 
на доставку органики на 
поля и внесение ее в почву 
потребуется не более 60— 
70 миллионов рублей. Уве
рен, что эти деньги на
шлись бы у хозяйств, если 
бы они были хозяевами 
своей прибыли.

При желании можно бы
ло обойтись и меньшими 
затратами. Сполна выво
зить с ферм навоз, который 
для совхозов и колхозов щ -  
чего не стрит. Или же соле- 
му, большая часть которой 
у нас сжигается, во время 
обмолота измельчать, а за
тем запахивать в землю, 
обогащая ее органикой, как 
поступают цившшзованные 
земледельцы во всем мире.

С помощью Закона о зе
мле мы должны спасти на
шу кормилицу от разоре
ния.

В статье 10-й этого зако
нопроекта ргредусмотрено, 
что «право пользования 
землей, в том числе аренды 
земли, прекращается Сове
том народных депутатов 
частично или полностью в 
случае нерационального ис
пользования или использо
вания земельного участка 
способами, приводящими к 
■сйиж|еникк плодородия 
почв, ухудшению экологиче
ской обстановки».

Представим себе такую 
ситуацию: колхоз, совхоз,
а может быть, и аренда
тор не имел денег на вос
становление почвенного пло
дородия, в результате зем
ля истощилась. Совет на
родных депутатов должен 
прекратить такое земле
пользование и передать 
пашню в другие руки. Но 
кто ее возьмет, тем более 
истощенную? Ведь нужно 
иметь немалый капитал, 
чтобы привести эту землю 
в порядок. Очередей в 
фермеры что-то пока не 
видно. Не думаю, что за 
землей начнут гоняться, 
вкладывать в нее состояния 
дельцы теневой экономики. 
Они сколотили свои мил
лионы куда более легкими 
способами, чем труд земле
дельца, и вряд ли ста
нут связываться с хлебопа
шеством. Надежда на дол
госрочный банковский кре
дит весьма слабая. Если не 
могут добиться у государ
ства ссуды индивидуальные 
застройщики, то не очень-то 
верится, что фермерам при
дется столкнуться с мень
шими проблемами.

Поэтому считаю, что ста
тья 10-я данного законо
проекта, если его примут, 
работать не будет. Много 
неясного . и в статье 12-й 
этого документа. Если пла
та за землю станет основ
ным источником финанси
рования повышения почвен
ного плодородия, то почему 
же тогда делается оговор
ка, что возможно освобожде

ние от платежей некоторых 
категорий землевладельцев, 
землепользователей и арен
даторов. Даже для поддер
жания плодородия плата за 
землю должна быть доста
точно высокой. При приня
тии Закона земельные отно
шения будут регулировать
ся не на государственном 
уровне, а на у ^в н е  мест
ных Советов народных де
путатов. Надеяться, что с 
этой работой оправятся де
путатские комиссии, наив
но. Ее на общественных на
чалах не сделаешь. Следо
вательно, нужен аппарат, а 
средства на его содержа
ние также, видимо, будут 
браться из платы за землю.

Земельные платежи .дол
жны поступать только в 
местные Советы народных 
депутатов. Их ни в коем 
|.случае нельзя распылять 
по бюджетам республик, 
органам власти, далеким от 
земли.

Статья 17-я законопро
екта предоставляет право 
землепользователям свобо
дно распоряжаться произ
веденной продукцией, а 
статья 35-я возлагает на 
них, а также землевладель
цев и арендаторов, «неза
висимо от форм и сроков 
использования земель осу
ществлять работы по за
щите и повышению качест
ва земель за счет собст
венных средств». Такой 
подход заранее обрекает 
нас на неуправляемый .рост 
цен на продукты питания. 
Потому что иного способа 
получить |возна|Граждеяие 
за хорошую работу с зем
лей, как увеличение цен 
на , продовольствие, у кре
стьян просто-напросто не 
будет. Промышленнини 
еще больше станут накру
чивать цены на свою про
дукцию, аграрники — на 
свою... И нет никакой га
рантии, что плодородие не 
будет расхищаться.

Более приемлемым мне 
представляется другой ва
риант. Советы народных 
депутатов, взимая плату за 
землю, в первую очередь 
направляют средства на 
повышение плодородия зе
мель коллективных пользо
вателей. Те же в свою оче
редь ежегодно по договору 
с землераспорядителем за 
его счет обязаны выпол
нить необходамый объем 
работ по комплексному аг- 
(рохимичесному Обслуживаг 
нию полей. Хорошая рабо
та с землей ее пользователя 
должна поощряться Сове
тами народных депутатов 
либо выплатой вознаграж
дения, либо уменьшением 
суммы платежа за землю. 
В этом случае государство 
останется гарантом j обеспе
чения почвенного плодоро
дия и сохранит за собой 
право регулировать цены 
на сельскохсояйственную и 
1промышЛ|енную 1про;(у.к- 
цию.

(Окончание на 2-й стр.)

Конверсия — в действии -

«ТА Н К И »-Д Л Я ... МОЛОКА
На ремонтно-механичес

ком заводе Сибирского хи
мического комбината осво
ен выпуск резервуаров из 
нержавеющей стали — так 
называемых «танков» — 
для молочной промышлен
ности.

Если раныпе на РМЗ из
готавливали и ремонтирова
ли только узкоспециализи- 
'рованное оборудование для 
комбината, то теперь здесь 
освоены и Д1)угие товары 
народного потребления — 
сборные теплицы для садо
водов, смесители для ванн, 
спортивный инвентарь.

НА СНИМКАХ: идет
сборка молочных «танков»; 
слесарь-котельщик, канди
дат, в депутаты городского 
Совета народных депутатов 
М. В. Сузов; слева напра
во — мастер участка Н. М. 
Телепов, бригадир котель
щиков, член Томского обко
ма партии, кандидат в де
путаты областного Совета 
народных депутатов В. И. 
Башев, «лесарь-котельщнк 
профорг смены В. В. Парах- 
невич.

В. КАЗАНЦЕВ.
Фото автора.
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К о л л е к т и в ы  элек
тролампового завода, 
хлебозавода № 8, 

магазина № 204 и другие 
эновь выдвинули кандида
том в депутаты областного 
Совета народных депутатов 
Г. Н. Нагочевскую. Наша 
сегодняшняя беседа с ней не 
столько о программе канди
дата в депутаты, сколько о 
положении дел в торговле 
г. Томска.

— Согласие баллотиро
ваться, — сказала Галина 
Николаевна, — я дала не 
сразу, а подтолкнули меня 
встреча и выдвижение в 
учительском коллеистиве шко
лы № 14. Более двух ча
сов шел острый разговор о 
тех проблемах, которые ме- 

I шают нам нормально жить,. 
После этого разговора при
шла такая мысль: невьшол- 
некие того, что намечаем,— 
не самая ли распространен
ная болезнь в Советах, дай 
не только в Советах?

Что же надо делать, что
бы оправдать доверие своих 
избирателей? Думаю, дело 
не в красивой предвыборной 
программе, самое главное— 
не отрьшаться от люден, 
знать их нужды, не давать 
необдуманных обещаний. 
Ну а уж, если пообещал,— 
выполни.

Высказьшали мне в гла
за всю горькую правду, с 
учетом того, что я и сейчас 
являюсь депутатам област
ного Совета этого округа.

Голосовали тоже неодно
значно: из пятидесяти при
сутствующих 38 — «за», 5 
— «против», семь воздер
жавшихся. Но какое после 
этого я почувствовала же
лание помочь в разрешении 
этих прюблем! Собрались 
мы активом в микрорайоне, 
наметили программу дейст
вий. Общественные контро
леры, учителя школы Лю
бовь Николаевна Светлова, 
Татьяна Ивановна Познаха- 
рева, Тамара Павловна Буда
рина возьмут под контроль 
работу магазинов в микро
районе, домовой кухни, 
школьной столсшой. Партий
ная организация по месту 
жительства берется активи
зировать работу с населе
нием по благоустройству. 
Одним словам, избиратели, 
верят своим кандидатам и 
готовы им помогать.

— Что 1вы «читаете глав
ным в вашей предвыборной 
программе?

— Главное — это реали
зация Продовольственной 
программы. Это является 
стержнем и в тезисах про- 
сраммы областной партий
ной организации. В Томске 
намечено прежде всего ре
конструировать и наращи
вать производственные мощ
ности пищевых предприя
тий.

За два последних года 
пищевые предприятия горо
да дали прирост продоволь
ствия на 45.7 миллиона

рублей. Горожане стабильно 
снабжаются молочными про
дуктами, маслом, в достат
ке майонез, больше стали 
продавать кондитерских из
делий.

— Но напряжение в снаб
жении продовольственными 
товарами остается1 Каки|м 
образом оно будет снято? 
Как решается проблема 
снабжения мясопродуктами? 
У многих наших читателей 
вызвала сомнение прозву
чавшая на страницах газеты 
цифра — 72 килограмма— 
годовое душевое потребле
ние мяса. Верна ли она?

— Отвечу по порядку.

мясопродуктов каждым то
мичам, Такая цифра скла- 
дываетоя по области. Горо
жане потребляют всех мя
сопродуктов (в том числе 
котлеты, пельмени, субпро
дукты, птицу) вместе с об
щественным питанием и ча
стным сектором не более 63 
килограммов. Из этой сум
мы в государственную тор
говлю поступает менее по
ловины. Так что сомнения 
на этот счет справедливы.

Ну а будет ли улучше
ние в она^ении мясопро
дуктами—зависит от каждо
го из нас. Программа в об
ласти намечена такая: ввод

ся 26,7 килограмма, по об
ласти — 28,5. По промьпп- 
ленным товарам на тысячу 
горожан в прошлом году 
было продано 10 штук хо
лодильников, 13 пыле
сосов. 3 швейные ма
шины, 18 стиральных ма
шин. На это же количество 
селян пришлось 12 холо
дильников, 13 пылесосов, 7 
швейных и 42 стиральные 
машины.

— По-прежнему много 
вопросов о работе рынка. 
Читатели обеспокоены ста
бильностью высоких цен, 
спрашивают: нельзя ли вве
сти ограничения?

Г. Н. НАГОЧЕВСКАЯ, первый заместитель председателя 
Томского горисполкома:

„Торговля-это зеркало,
в КОТОРОМ ОТРАШЮТСЯ НЕДОСТАТКИ ВСЕЙ НАШЕЙ ЖИЗНИ»

На развитие пищевых пред
приятий в этой и следую
щей пятилетках в соответст
вии с областной программой 
будет израсходовано при
мерно 90 миллионов рублей. 
Уже ведется перевооружение 
мясокомбината. Проектиру
ется цех по дополнительно
му производству 15 тонн в 
сутки колбасных изделий, 
скоро будет готов проект 
цеха по вьшуску детского 
питания мощностью 10 тонн 
в сутки, макаронной фабри
ки на 10 тысяч тонн в год 
макаронных изделий, цех по 
производству 10 тонн в сме
ну рыбной кулинарии. На
чало строительства этих 
объектов — ньшешний и 
будущий годы. Согласитесь, 
что заметно улучшилась ра
бота хлебокомбината: по
явились фирменные мага
зины, вдвое увеличилось 
производство кондитерских 
изделий за последний год. 
Уже в ньшешнем году на 
Каштаке начнется строи
тельство мини-пекарни (а 
всего их будет построено 
четыре, каждая мощностью 
1.800 тонн в год). Это даст 
возможность бесперебойно 
снабжать томичей свежей 
булочной продукцией. Ве
дется подготовка к органи
зации розлива винно - во
дочных изделий, я также 
увеличения производства пи
ва. Прорабатывается строи
тельство сухарю - бараноч
ного цеха. Важно, чтобы но
вые производства оснаща
лись высокопроизводитель
ным оборудованием, ведь у 
нас нет излишков трудовых 
ресурсов.

А теперь о 72 килограм
мах душевого потрюбления

■ ^

второй очереди свинокомп
лекса совхоза «Томский» 
на 54 тысячи голов свиней, 
увеличение мощностей пти
цеводства на 19 тысяч го
лов птицы, это и возрожде
ние малых сел, развитие 
подсобных хозяйств трудо
вых коллективов. К сожа
лению, горожане мало уча
ствуют в решении этих за
дач.

Галина Николаевна, 
все' чаще можно услышать 
такое мнение, что «город 
объедает село, л  средства 
агропрома перекачиваются 
на развитие пищевых отрас
лей». Что вы думаете об 
этом?

— Кому-то выгодно имен
но так ставить вопрос и тем 
самым оправдывать собст
венные просчеты в работе. 
При существующей структу
ре агропромышленного комп
лекса пищевые предприятия 
входят в его состав. Но каж
дое предприятие имеет свои 
планы и живет на свои 
средства, хотя и следовало 
бы увеличить инвестиции в 
перерабатывающие отрасли, 
а они сегодня по меньшей 
мере в 5—6 раз ниже, чем 
в сельском хозяйстве.

Если говорить о распре
делении промьппленных и 
продовольственньк товаров, 
то я за справедливый под
ход, и даже с большим при
оритетом селянам, особен
но по промышленным то
варам. Приведу несколько 
цифр: 42 процента от объе
мов производства кондитер
ской фабрики «Красная 
звезда» потребляет Томск, 
58 — районы области. Са
хара на душу населения в 
областном центре приходит-

— К сожаленйю, это ни
чего не даст. Бороться с ро
стом цен можно только пу
тем конкуренции. А кон
куренты в лице потребкоопе
рации, объединения «Плюдо- 
овощпром» слабые. Б про
шлом году горпо реализова
ло в городе мяса на 300 
тонн больше, чем в 1988 го
ду. А всего через эту систе
му в прошлом году было 
продано 2,9 тысячи тонн мя
са и колбасных изделий. А 
надо продавать не менее 4 
тысяч тонн, чтобы удовлет
ворить спрос населения. 
Тогда и на рыике мясо у 
частников не будет стоить 
7—8 рублей, да и право 
выбора останется за noi^na- 
телем. Но в организации по
требительской кооптации 
есть один тревожный мо
мент. Где брать мясо? В 
прошедшем году прирост 
мяса в системе горпо про
изошел в основном за счет 
завоза из-за пределов обла
сти. Колхозы и совхозы так
же имеют право закупать 
мясо у населения и даже по 
более высокой закупочной 
цене, включая затем это 
мясо в выпочнение плана 
государственных закупок. И 
дотации от государства та
кие же, как и на собствен
ное производство, а затрат 
меньше. Выходит, это «пра
во» и тормозит наращивание 
производства мяса в госу
дарственном секторе,^ и ру
бит под корень потреби
тельскую кооперацию. В обл
исполкоме давно знают об 
этом, но молчат, и по-преж
нему нет механизма, кото
рый бы регулировал эти 
взаимоотношения.

Обеспечение томичей кар
тофелем и овощами — это

ПОРТРЕТ

КАНДИДАТА
Заместитель начальника 

Чаинского РОВД по полити
ческой части В. Г. Никитин 
— спортсмен и спортивный 
организатор в отделении. 
Участвует в работе художе
ственной самодеятельности. 
Хотя и молодой родитель 
еще Василий Георгиевич, но 
он избрав щюдседателем ро
дительского коиштета шко
лы.

Коллеги выдвинули В. Г. 
Никитина кандидатом в де
путаты районного Совета. В 
протрапме кандидата—проб
лемы молодежи, культуры, 
правопорядка.

НА СНИМКЕ: , в центре 
В. Г. Никитин.

Фото
в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.
с. Подгорное.

Строки из писем

Предпочтение надо отдать молодежи
Сради за)регистрирован- 

ных кандидатов в народные 
депутаты РСФСР и в ме
стные Советы в нашей об
ласти, на мой взгляд, 
очень мало рабочих, кол
хозников и женщин, а в 
црошлыё годы их было в 
2 —3 раза больше. Зато 
много кандидатов пенсион
ного возраста, руководите
лей крупных хозяйствен
ных предприятий, ученых.

Одна из главных причин 
наших общих бед в годы 
сталинщины и брежневпщ- 
ны заключалась в том, что 
состав Политбюро ЦК

КПСС и Советского прави
тельства состоял из 65 — 
75-летних стариков.

Хотя в настоящее время 
в руководстве таких стари
ков нет, но все равно боль
ше половины членов' По
литбюро ЦК и Совета Ми
нистров — деятели пенси
онного возраста, чего пет в 
капиталистичесяшя, разви
вающихся с1Т)анах. Црези- 
денту Бразилии — 40 лет, 
премьер-министру Венгрии 
— 42, военному мншютру 
США — 48 лет.

В шести социалистиче
ских странах Европы, где

мирным или нширным пу
тем были свергауты главы 
государства, лидерам пар
тии и государства было по 
72—78. Пришли на »x 
место молодые. Только 
одному А. Дубчеку — 70 
лет. Если бы руководите
лям было по 45—55 лет, 
то этого могло бы не слу
читься.

Это при Леониде Ильиче 
научио было «доказано», 
что 70 лет — это самый 
зрелый возраст человека, 
хотя, все хорошо знали, 
медициной, практическим 
опытом доказано, что са
мый зрелый возраст — это

особый вопрос, и, думаю, мы 
обсудим его в ближайшее 
время за «круглым столом» 
в редакции газеты «Красное 
знамя».

— И (Все-такн можно ли 
ожидать улучшения в тор
говом обслуживании томи
чей уже в ближайшее вре
мя?

— Пустых обещаний да
вать не буду, но у меня есть 
основания надеяться на 
улучшение. Думаю, что мы 
часто расточаем свое время 
и должностные возможно
сти на то, что пытаемся 
повлиять на следствие, а не 
на причины я в результате 
топчемся на месте. Тан и в 
торговле. Сколько бы мы ни 
клеймили позором работни
ков торговли, лучше не бу
дет, потому что не меняют
ся объективные условия.

Я уже говорила о мерах 
по наращиванию tomihob 
производства в пшцевой про
мышленности. Это главное, 
что может изменить обста
новку. То, что сегодня на 
прилавках магазинов нет то
варов, большие очереди, 
низкая культура обслужи
вания,—причина не только 
в торговле и даже не в пер
вую очередь. Диктует про
изводитель, а здесь по- 
прежнему довлеют ведомст
венно - отраслевые интере
сы и отсутствие экономиче
ской заинтересованности., 
Торххжля — это зеркало, 
в котором отражакггся недо
статки всей нашей жизни. 
Будем подтягивать пред
приятия до уровня высокой 
культуры — подтянется и 
торговля. Должно быть боль
ше товаров в фасованном 
виде, в мелкой упаковке, . 
завозить продукцию на
до в специальной таре, тог
да продавец будет занимать
ся своим делом — предла
гать товар покупателю.

Надо развивать и мате
риально - техническую базу 

■ торговли: строить больше 
магазинов, столовых, кафе. 
Ежегодно в городе вводит
ся около четырех тысяч 
квадратных- метров торго
вых площадей. Но, чтобы 
ощутимо снять проблему, 
необходимо вводить в два 
раза больше. Нужны доб
ротные комбинаты школь
ного, студенчешого пита
ния. И эти вопросы испол
ком решает и будет решать 
совместно с заинтересован
ными предприятиями. А по
ка магазины в нашем горо
де строят не по принципу 
максимального удобства для 
покупателя и продавца, а с 
учетом возможности строи
тельного потока, наличия 
свободных площадок. Вот и 
получается: магазины — но
вые, а проблемы— старые:- 
отсутствуют подъемные ме
ханизмы, с первых дней не 
работает канализация, за
грузка товаров идет в одну 
и ту же дверь, где вход для 
покупателя. Не лежит ду
ша работать в таком мага
зине. кадры не держатся.
11 каждый день приходится 
заниматься этой и массой 
других подобных же проб
лем. Думаю, их не убавит
ся и в нынешнем году. И 
здесь будет над чем серьез
но потрудиться будущим де
путатам.

— Желаем иам успехов в 
предвыборной борьбе.

Беседу вела 
Т. КОНДРАЦКАЯ.

Что <€за» ?
.N*

Опыт жизни 

и общения
в  наше бурное время 

трудно выбрать депутата, 
устраивающего всех. К тем 
его качествам, которые обыч
но назьшаются, я бы доба
вил: депутат должен быть
энергичен и легко доступен.

У работника милиции та
кие качества вырабатьшает 
профессия, особенно если 
человек познал жизнь про
стого труженика.

Петру Григорьевичу Е1в- 
докименко 46 лет, из кото
рых 24 года пришлись на 

j ) a 6 o T y  в милиции. Трудить
ся он начал в Тегульдет- 
ском леспромхозе, с 14 лет. 
Затем армия. Почти сразу 
после нее пришел в РОВД 
постовым. Через год он — 
в группе по борьбе с кар- 
манньши кражами. Парал
лельно учился и закончил 
юрфак Томского универси
тета.

В 1983 году ему, стар- 
шем1у оперуполномоченно
му уголовного розыска, по
ручили такое сложное дело, 
как розыск без вести про
павших и скрывшихся от 
суда, следствия.

Человек, ушедший из до
ма, не вернулся... Сегод
няшние и завтрашние пла
ны, его характер, привыч
ные маршруты, состояние 
здоровья и KPJT' знакомых
— сколько, же иксов надо 
найти для решения такого 
уравнения! Скольких людей 
опросить! А беседуя, одно
го успокоить, другого не 
обидеть подозрением, тре
тьего разговорить, чтобы 
вспомнил и несуществен
ные, на его взгляд, детали... 
Потом, отбросив усталость, 
немедленно мчаться туда, 
где обнаружился хоть какой- 
то след. Да ведь не всегда 
ему с к а ж у т  «спаси
бо» и сами заявители! Что 
унс ждать от скрывшихся 
после преступления...

Осенью прошлого года 
несовершеннолетние акселе
раты решили ограбить по
жилую женщину и пошли 
на убийство. Подростков 
«вычислили» быстро, но за
держать по горячим сле
дам смогли лишь двоих. 
Третьего Евдокименко ра
зыскал через 4 дня, в дру
гом городе.

Профессионализм Петра 
Григорьевича общеприанан. 
Шесть медалей подтверж
дают это. Высоких должно
стей он не занимал. Не 
рвался, не позволяла, скром
ность. Никакими привилеги
ями не развращен. Общест
венная работа — председа
тель совета трудового кол
лектива Октябрьского РОВД. 
Этот коллектив и выдвинул 
его кандидатом в депутаты 
областного Совета по 28-му 
избирательному округу.

Думай), что как юрист- 
практик Петр Григорьевич 
был бы полезен в этом Со
вете.

Для избирателей (жруга
— его рабочий телефон 
75-18-71.

Е. ВЕДЕРНИКОВ,
доверенное лицо канди

дата.

ТАКОЙ ЛИ НУЖЕН 

ДЕПУТАТ?

40—60 лет. щ дальше все 
идет к закату.

У нас большой выбор. В 
каждом округе по 3 —6 и 
более кандидатов в депута
ты, и вполне можно выб
рать высокоэрудированного, 
достойного, делового моло
дого мужчину или женщи
ну, а многоуважаемые ком» 
мунисты и беспартийные 
пенсионного возраста дол
жны уступить свои места и 
перейти на второстепенные 
должности.

Это будет очень спра
ведливо я  в интересах на
шего общества.

Г. ЧЕРНОВ,

Считаю своим долгом вы
сказать собственное мнение 
относительно кандидата в 
народные депутаты Томско
го городского Совета по 
173-му округу П. А. Кузне
цова, так как оно расходит
ся с мнением выдвинувших 
его. Считаю, что избирате
ли должны знать все сто
роны личности кандидата, 
чтобы оценить его объектив
но, чтобы наверняка знать, 
за кого они собираются от
дать свои голоса.

Знаю П. А. Кузнецова с 
1986 года по совместной 
работе в институте «Агро- 
промпроект». В 1986 году 
он был избран председате
лем научно - технического 
общества института, но в 
течение всего года совер
шенно не работал ни как 
председатель, ни как член 
общества.

В 1987 и 1988 годах мне 
пришлась встречаться с ним 
как с председателем проф
кома института по вопро
сам защиты чести и досто
инства человека от оскорб
лений и клеветы,, а также 
по квартирному вопросу: 
речь шла о предоставлении 
жилплощади для тяжело 
больной сотрудницы инсти
тута. В обоих случаях он 
оказался «глух» к прось
бам. На многих примерах 
мне пришлось убедиться, 
насколько Кузнецов бес
принципен, некритичен к 
своим поступкам. С легко
стью необыкновенной отно
сится он к конституционным 
правам граждан, не утруж

дает себя 'Признанием прав 
на честь и достоинство, кри
тику, гласность, на труди 
судебную защиту. Я убеди
лась в том, что он не толь
ко не способен разрешить 
возникший в коллективе 
конфликт, наоборот, своими 
действиями способен спро
воцировать незаконные по
ступки других. Опособен 
подписаться от имени отде
ла, в котором никогда не 
работал, дать дезинформа
цию в официальные орга
ны.

Понимаю, что высказан
ные обвинения требуют под
тверждения. Поэтому приво
жу следующие данные. 23 
октября 1987 года народ
ный суд Советского района 
вынес в его адрес частное 
определение за формальное 
отношение к людям, за бес
принципность в подходе к 
своим обязанностям. 29 фев
раля 1988 года президиум 
обкома профсоюзов агро- 
комплекса объявил ему вы
говор за нарушение законо
дательства «О порядке рас 
смотрения предложений, 
заявлений и жалоб трудя
щихся».

Быть ли Кузнецову депу
татом — решать избирате- 

' лям. Но что сможет полез
ного сделать такой депутат 
в горюдском Совете, если он 
не смог навести порядок в 
собственном коллективе? 
Ведь к нцму пойдут люди 
со своей болью, и он дол
жен каждого понять, а не 
« отпихиваться».

Т. КОШКИНА, 
ветеран труда.

ЖУРНАЛИСТАМ АЛТАЯ, КУЗБАССА, 
ТОМСКА, НОВОСИБИРСКА, ОМСКА, 
ПАВЛОДАРА, УСТЬ - КАМЕНОГОРСКА, 
СОЮЗУ ЖУРНАЛИСТОВ СССР.

Резолю ция
Журналисты Тюменской 

области обращаются ко всем 
журналистам России при
нять участие в акции под 
девизом «Спасение Оби — 
спасение Сибири».

Сибирская общественность 
глубоко обеспокоена состоя
нием главной водной арте
рии. Обь предельно загряз
нена, а в ' Тюменской обла
сти по существу является 
нефтесточной канавой. В ее 
бассейне намечено, несмот
ря на протесты обществен
ности, строительство не
скольких гигантских нефте- 
химкомплексов, не отвраще
на идея сооружения Катун- 
акой ГЭС на Алтае, вновь 
выпльшают отвергнутые 
предложения — повернуть 
Иртышско - Обский сток 
в Казахстан и Узбекистан, 
под угрозой индустриально
безграмотной агрессии Об
ская губа и полуостров 
Ямал.

Деградация жизни начи
нается с деградации рек, 
поэтому спасение Оби — 
спасение Сибири.

Считаем, что первым ша
гом в долговременной акции 
спасения могла бы стать ле
том 1990 года широкомасш
табная экспедиция «От ис
токов до устья» с привле
чением журналистов. Акаде
мии наук СССР, Госкомпри
роды, ученых - экспертов 
ООН. К акции, по нашему 
мнению, могут быть подклю
чены Союз писателей СССР, 
те представители культуры, 
творческая биография кото
рых, в той или иной степе
ни, связана с Обью.

Журналисты Тюменской 
области обращаются с при
зывом поддержать эту ра
боту, которая имеет боль
шое государственное значе
ние и связана с судьбой лю
дей, живущих в Сибири.

Мы обязуемся результа
там совместной акции • при
дать широкую гласность, 
довести до сведения Совета 
Министров СССР.

Обращаемся к советам 
трудовых коллективов Ми
нистерства нефтяной про
мышленности, газового кон- 

, церна, концерна «Тюмень- 
геология», к речникам Обь- 
Иртышского и Западно-Си
бирского пароходств.

Уважаемые товарищи, 
именно с вашей помощью и 
при вашем активном уча
стии Обь стала рекой-стра- 
далицей. Сейчас пришло 
время ей помочь. Ваши зна
ния, опыт и материальные 
возможности должны сыг
рать в нашем общем деле 
по спасению реки немало
важную роль.

Нам, журналистам, ну
жны водный транспорт на 
время проведения акции (а 
она предполагается в кон
це июля — начале августа 
1990 г.) и возможность его 
оплатить. Нужна, одним 
словом, консолидация сил.

Все, кто считает своим 
долгом стать спонсором ак
ции «Спасение Оби — спа
сение Сибири», может обра
титься в комитет по теле
видению и радиовещанию.

Резолюция принята 
на XI конференции Тю
менской областной ор
ганизации Союза жур
налистов СССР.

/
Томская городская 

избирательная комиссия сообщает

По- Томскому городскому 
избирательному округу 
№ 9 зарегистрирован кан
дидат в депутаты (протокол 
от 8 января 1990 г.) ТРО
ФИМОВ ГЕННАДИИ ПЕТ
РОВИЧ, 1941 года рожде
ния, член КПСС, началь
ник» АСУ электромеханиче

ского завода, проживает: г. 
Томск, ул. Учебная.

Комиссия приносит изви
нения кандидату в связи с 
несвоевременным' ощувлй^ 
кованием в газете по тех
нической ошибке, допущен
ной юридической группой.

БЕСХОЗНАЯ
КОРМИЛИЦА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Пока пр)оект Закона о 
земле находится в стадии 
обсуждения, у земли по- 
прежнему нет хозяина, за
ботиться о ее плодородии 
некому. Существенную по
мощь здесь мог бы оказать 
обдасцной а|гропромьш1лен- 
ный комитет (после реорга
низации— совет областного 
агропрюмьппленного объеди
нения), однако, перерас
пределяя солидную долю
прибыли хозяйств, в облаг- 
ропроме не нашли денег на 
работу с землей. Понадея
лись на бюджетные ассиг
нования. Увы, напрасно.
Не помощь, а, наоборот, 
вред принесла политика 
местных а|грюпрюмовских 
властей земле. В ряде рай
онов, особенно в Асинов- 
ском и Шегарском, руко
водители РАНО увидели на 
еще не вставших на ноги 
тор>фапрея|приятиях конку
рентов, что, дескать, отвле
кают рабочих и специали
стов из хозяйств. Широко 
начали нагнетать негатив
ное отношение к то(рфодо- 
бытчикам. Вот и не стали 
торф покупать — ни доро
гой, ни дешевый.

Постановление Совмина 
СССР 1984 года «О мерах 
по увеличению добычи тор
фа для нужд сельского хо
зяйства Томской области» 
в области основательно за
быто. Этим постановлени
ем определялось создание в 
области 10 новых торфо- 
предприятий, 6 —в объеди
нении '«Том1ркл(естош1ром» 
общей сметной стоимостью
140 миллионов рублей. ■
Правительством были оп
ределены два солидных 
генподрядчика: трес'г
,«Томскс1гр|апромстрой» и 
тогда объединение «Глав-
томскстрой». Эти гиганты 
освоили за -пятилетку не
многим более 16 миллио
нов рублей из торфяной 
программы. Близ Барабин- 
ского и Аркадьевского тор- 

■ фопредприятий построены 
жилые поселки без единого 
объекта соцкультбыта. Про
изводственная база этих 
предприятий практически не 
развивается. (Об этом — 
письмо из Аркадьева, опу
бликованное в уже упоми
навшемся номере «гКрасного 
знамени»). Такое же поло
жение (если не хуже) и на 
других торфопредприятиях. 
Только мелиораторы обес- 
1педавалк торфО|Д?)бытчи-< 
ков фронтам работ, и недо
строенные, неукомплекто
ванные предприятия стали 
выдавать продукцию. В 
прошлом году у «Томск- 
лестоштрома» й>1ла воз

можность добыть полтора 
миллиона тонн торфа, но 
уже в начале сезона мы 
были вьшуждены прекра
тить добычу, так как не 
знали, куда девать нереа
лизованные остатки. Снизи
ли цену на торф, несем 
убытки, которые ниоткуда 
не понрьгеаются. Но и на 
1990 год заключили дого
воров на реализацию не
многим .^лее 200 тысяч 
тонн. Это при остатках — 
1,3 миллиона тонн. Минтоп- 
пром республики прекратил 
финансирдюйие строящихг- 
ся объектов. Объединение 
но итогам прошлого года 
должно подрядчикам свыше 
2 миллионов рублей. Ка
кой банк согласится финан
сировать развитие убыточ
ного производства? Нынче 
мы вьшуждены свернуть 
все свое строительство. На
до решать: если торф хо
зяйствам не нужен, то во
обще закрыть торфопред- 
приятия, если же нужен, 
тогда пусть областное агро
объединение принимает в 
свой состав, торфодобытчи- 
ков н покрьтает их убытки.

Сейчас в торфяных запа
сах области царит сплош
ной хаос. За их использо
ванием никто не следит. 
Добывают все, кому не 
лень, не считаясь ни с .ра
циональным иопользовани- 
ем месторождений, ни с 
в,кологичес1<шц(н .последст
виями. Для того чтобы до
бывать уголь, нефть, ка
мень, песок — надо офор
мить горный отвод, чтобы 
добьшать торф — достаточ
но обойтись отводом земли. 
А ведь торф—полезное ис
копаемое.

В связи с этим считаю 
необходимым дополнить 
статью 2-ю первого разде
ла проекта Закона о земле 
в пункте 8 словами «...и 
земли торфяного фонда». 
По своей площади торфя
ной фонд, особенно в на
шей области, не меньше зе
мель лесного и водного 
фондов, поэтому должен 
быть учтен отдельно. Так
же предлагаю из статей 
17-й и 18-й второго разде
ла законопрое'кта о правах 
землевладельцев и земле
пользователей убрать право 
использовать наряду с об
щераспространенными .по
лезными ископаемыми 
торф. Ибо он — не только 
источник пополнения орга
ники в земле, но и не
заменимое сырье для мно
гих отраслей промышлен
ности.

В. РЕШЕТНИКОВ.
генеральный ;№ректор

объединения «Томсклес- 
топпром».
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В общественной приемной

^  о  л ю д я х  «СТАРОЙ 
ЗАКАЛ

^  НУНЛЮ ЛИ РУР.МТ1) 
КЕДР?

ф  КТО х о з я и н  в РАЙ
ОНЕ

ОТ ИМЕНИ 

307 СЕМЕЙ
Под письмом, поступившим в 

редакцию, подписи тех, кто име
ет по 3 —10 детей. Это обраще
ние многодетных родителей к ру
ководителям областного и город
ского Советов народных депута
тов. Оно организовано Томским 
городским советом многодетных 
семей. Как нам стало известно, 
один экземпляр этого обращения 
передан председателю облисполко
ма Р. А. ПОПАДЕИКИНУ.

Какими же проблемами про
диктовано письмо к местным вла
стям столь большого отряда мате
рей и отцов?

Часть проблем знакома читате
лям газеты по публикациям «Пре
стижность материнства» (18 июня
1988 г.), «И все уходят от отве
та» (2 сентября 1988 г.), «Пяте
ро и более» (17 января 1989 г.), 
«Иметь! Но сколько?» (1 июня
1989 г.) и другие.

Ответом на многочисленные 
устные и письменные заявления 
многодетных было решение № 74 
Томского горисполкома от 5 ок
тября 1988 года «О дополнитель
ных, мерах по совершенствованию 
обслуживания многодетных семей, 
имеющих пять и более детей», а 
также решение № 211 исполкома 
областного Совета народных депу
татов от 7 сентября прошлого го
да. Все такие семьи получили 
удостоверения, дающие право на 
внеочередное обслуживание в про
довольственных и промышленных 
магазинах, учреждениях здраво
охранения и сферы культурно-бы
тового обслуживания населения. 
Предусмотрены меры для улучше
ния их жилищных условий. Эти 
семьи прикреплены к столам за
казов и овощным магазинам. Вве
дены льготы на установку теле
фонов, на выделение мест в дет
садах, санаториях, пионерлагерях, 
им отводятся мичуринские участ
ки, оказана помощь в формиро
вании кооператива «Семья» и т. д.

Решение исполкома не полно
стью удовлетворило большие се
мьи — продолжали идти жалобы 
на то, что узок ассор)тимент про
дуктов в столах заказов, что в 
нормах отпуска не учтен... отец 
детей и т. д. Что же до имеющих 
по 3—4 ребенка, то такие семьи, 
обойденные заботой, естественно, 
особенно возмущались. И вот но
вое письмо от родителей, под ко
торым одни подписи заняли семь 
стржниц.

«Учитывая неудовлетворитель
ную демографическую ситуацию в 
стране и социальную незащищен
ность такой категории граждан, 
как многодетные семьи, — гово
рится в письме,—Томский город
ской совет многодетных семей 
предлагает областному и город
скому исполкомам Советов народ
ных депутатов включить следую
щие вопросы для решения: 1) счи
тать многодетной семьей имеющих 
трех и более детей; 2) материаль
но помогать таким семьям из бюд
жета области: 3) выделять целе
вым назначением участки под 
индивидуальное строительство в 
размере 20 соток для семей с 
тремя детьми и более; удовлетво
рить все заявки таких семей на 
кооперативные погреба, а семьям 
с четырьмя детьми и более — и 
на гаражи вблизи места жительст
ва; 4) обеспечить товарами дли
тельного пользования, установив 
процент от общего пост^ления в 
торговую сеть каждого вида то- 
варюв, в том числе: автомобили и 
запасные части к ним, автоприце
пы к легковьш автомобилям, ме
таллические разборные гаражи, 
морозильные камеры, стиральные

П О Ч ТА  Н АШ ИХ Ч И Т А Т Е Л Е Й  * П О Ч ТА  НАШ ИХ Ч И Т А Т Е Л Е Й  « П О Ч ТА

ОЧТА НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ
НА СТРАЖЕ ЗАКОНА

За минувшую неделю редакция получила 207 писем и 80 ответов 
ские выступления и неопубликованные письма.

на критиче-

и швейные машины, пылесосы, те
левизоры, видеомагнитофоны, 
обувь, одежда, детские шубы из 
натурального меха, строительные 
материалы, мебель (кухонные и 
мебельные гарнитуры, диваны, 
крювати, в том числе и детские 
двухъярусные).

Пятый раздел этого перечня 
назван «Предложения по работе 
столов заказов». Как и второй 
раздел, он разбит на многие под
отделы. ,

Возможно, не все нужды, за
просы многодетных семей удастся 
удовлетворить сразу. Какая-то 
часть проблем будет решаться на 
союзном уровне. Однако же более 
тысячи взрослых и маленьких то
мичей ждут от руководителей го 
рюда и области ответа на свое 
обращение.

Впрочем, почему только томи
чей? Разве у сельских многодет
ных родителей нет подобных проб
лем?

ДВОРНИК

МАРИЯ

ИВАНОВНА
Как томичи раздражены сейчас 

снегом, завалившим подъезды н 
подходы к домам, сыростью, рас
плывающейся от неубранного сне
га! Нам в этом смысле повезло; 
не приходится обижаться на сво
его дворника Марию Ивановну 
ПОПОВУ.

Почти два десятка лет трудит
ся Мария Ивановна в ЖЭУ-7. Уби
рает территорию около домов 
.Nb№ 3, 5, 7, 9, 13. 15 по ул. 
Кузнецова. Сказать просто: убира
ет—значит ничего не сказать. В 
любую погоду ежедневно видишь 
эту женщину на посту. В листо
пад же, снегопад она обойдет 
участок не раз... Надо ли упо
минать, что на нем — чистота? 
Для нас, живущих поблизости, 
это — само собой разумеется. Как 
к аккуратность Марии Ивановны. 
Кто-то однажды пошутил, что по 
таму, как она выходит на работу, 
.можно сверять часы.

О таких, как Мария Ивановна, 
говорят: человек старой закалки. 
Давно на пенсии М. И. Попова — 
а вот не может усидеть без 
дела! И она очень доброжелатель
на. Возможно, это тоже от «ста
рой закалки», но и детям, и 
взрослым — в радость видеть та
кой нашу Марию Ивановну, тетю 
Машу. Людей — много, а по че
ловеку в наше время скучаешь...

А. СЕРГЕЕВА,
 ̂ Л. ШИПИЛОВА,

Е. МОСКАЛЕНКО.
НА iCHHMKE: ветеран труда

ЖЭУ-7 М. Н. Попова.

Совет депутатам

«СТРАНА ЕЩЕ 

НУЖДАЕТСЯ  

В НАС...»
Слушая диалог народных де

путатов с людьми по «прямой 
линии», мы невольно пришли к 
Выводу, что на самый злободнев
ный для нас вопрос никто ответа 
не дал. Мы имеем в виду подве
дение центрального отопления к 
домам частного сектора в Том
ске. Ведь много лет пытаемся 
мы как-то решить этот вопрос, 
но все упирается в бюрократиче
ский тупик. .

Не понимаем; почему нам, ве
теранам, откликнувшимся на 
призыв правительства в 50-е го
ды — решать жили1цную про
блему своими силами, — не 
объяснить честно и прямо, кто 
или что мешает решить пробле- 
-му? Если средств не хватает, то 
каждый не поскупится и наМет 
деньги. Если труб, оборудования, 
тепла, то предлагаем все ^сорошо 
подсчитать и -взвесить, ибо дома 
наши с 20—30-процентным изно
сом получили бы вторую жизнь, 
а значит, экономический выи- 
грьпн для городского хозяйства 
в целом был бы велик.

Очень просим помочь. Ведь 
большинство из нас, кто еще 
окончательно не сломлен усло
виями жизни, даром хлеб не 
ест. На наших подворьях есть 
разная живность — от птицы до 
коровы и лошади. А это неверо
ятно трудно в условиях, когда 
нет ни пастбищ, ни покосов, ни 
кормов. Но такая уж у нас за
кваска, что иначе мы не можем. 
Хотя у каждого за плечами 35 
— 40 лет трудового стажа и мо
жно было бы сидеть, как гово
рится, сложа руки. Не привыкли 
.мы ждать манны небесной на 
блюдечке, а, напротив, сами все 
СВОИ.МИ руками делаем. Так по
могите же, уважаемые товари
щи депутаты, сохранить эти pj'- 
ки, отдать всю оставшуюся энер
гию на пользу Отечеству.

От имени жителей улиц 
Зои Космодемьянской,

Куйбышева, Ш/енделеева но- 
се1лка спнчфабрики «Сибирь»

В. ТАТАРИНОВ,
ГОРЯЧЕВА, СОКОЛЬНИ

КОВ, МИНАКОВ, МУСЛИ
МОВ, ПОЛИВАНОВА 

н другие 
(всего 22 подписи).

Ну и ну1

«ОКРУЖ АЮ Т»

РОДДОМ
На самом бойком месте Ленин

ского района, на углу, где Пересе 
каются все трамвайные дороги с 
троллейбусньши, где круглосуточ
но шумит транопорт (чтобы женщи
ны не забыли, что все лучшее им 
да детям) расположено единствен
ное в городе гинекологическое от
деление роддома № 2 на 60 но 
ек. В это отделение госпитализи
руются женщины для сохранения 
береме1шости.

Круглосуточно оцум к<скоройг. 
помощи», свет в операционной, в 
подвале, дымит кочегарка. Когда- 
то по решению горисполкома были 
снесены все заборы, и вот теперь, 
мотивируя тем, что нет забора, 
в 10 метрах от подъезда, в четы
рех метрах от контейнеров коопе
раторы строят овощной ларек.

Разрешс;1ие дано архитектором го
рода, подписано Ленинским ис
полкомом. и никто не спросил ад
министрацию роддома.

21 февраля ночью чей-то грей
дер смял кусты и разровнял пло
щадку. 23 февраля уже сделан фун
дамент. Кооператоры решили там 
продавать грибы, овощи и фрукты. 
Администрация роддома с 1988 
года добивается разрешения по
строить сушилку — не разреши
ли. Во время капремонта проси
ли два метра пристроить—не раз
решили, а кооператорам —в один 
момент.

Где же, наконец, приоритет ма
теринству! Ведь здесь летом бе
ременные женщины в теплое вре
мя дышали «свежим» воздухом, а 
теперь для «улучшения их лече
ния» добавятся емкости с отхода
ми кооперативных овощей.

Райисполком ничего не может 
решить! На земле Ленинского ис
полкома правят кооператоры. Ши 
же окинули снег с дома но пр. Ле
нина, 17 (домоуправление № 2) 
на дорогу, по которой «скорая, по
мощь» подъезжает к родильному 
дому № 2, и никто не может за
ставить их убрать даже снег.

Считаем, что в потоке слов со
вершенно не видно дел, даже там, 
где это нетрудно сделать.

т. п о п к о ,
заместитель главного врача 

роддома № 2;
Т. САТЫШЕВА,

секретарь парторганизации 
роддома № 2.

АЛЬТЕРНАТИВА

КЕДРУ
Уважаемая федакцня! Пишет 

вам конструктор с 32-летним 
стажем. Слушал я выступления 
кандидатов в депутаты и скажу 
откровенно: не все ответы мне 
понравились. В частности, о ка
рандашной фабрике и кедре, что 
якобы нет альтернативы этому 
ценнейшему сибирскому дереву. 
И если, мол, у нас сократим вы
рубку кедра, то шридется заво
зить из других краев и областей.

Хочу поделиться своим опы- 
то.м. Обидно нам, профессиона- 
ла.м, не иметь хороших каранда
шей «Конструктор», хотя в Том
ске есть карандашная фабрика. 
Не, встретишь нужных каранда
шей н в продаже, а те. что про
даются, то крошатся и рачкают 
чертеж, то репорт бумагу из<за 
каких-то посторонних включений. 
Поэтому большим спросом поль
зуются чехословацкие каранда
ши «КОН-1», где качество стер
жня соответствует маркировке 
на карандаше. Р а^тать ими—од
но удовольствие. Поэтому даже 
огрызки этих карандашей мы ак
куратно разрезаем, вставляем в 
цанговый карандаш и использу
ем до конца.
■ У меня два цанговых каранда

ша. В одном—твердый стержень, 
в другом — мягкий для обвод
ки. И — нет проблем.

А что если переоснастить ка
рандашную фабрику на вьшуск 
цанговых карандашей и стерж
ней по чехословацкой техноло
гии? А еще лучше — по япон
ской. Там и стержень не надо 
строгать. При деревянной же 
оболочке надо строгать и оболоч
ку, и стержень.

Посмотрите, как изменилась 
деревянная ручка с лером дово
енного и военного периода! Вско
ре после войны ее вытеснила ав
торучка с пером, а затем появи
лась шариковая. Неужели наши 
уважаемые депутаты и кандида
ты в депутаты до сих пор поль
зуются ручками q пером довоен
ного образца?

Хочу сказать, что есть аль
тернатива карандашу в деревян-

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
Предвыб01рная кампания 

налагает свой отпеча
ток на нашу .жизнь. Не
предвзятое обсуждение ira- 
честв кандидатов в депута
ты, отклики на их деятель
ность, даже агитация за 
них — во всем шцущение 
раскрепощенности. Но
сколько же параллельно с 
демократизацией общества 
вскрылось проблем! Анализ 
показывает, что значитель
ная часть их обусловлена 
элементарным невниманием 
на местах к социальному 
фактору. Совсем недавно, 
скажем, газета опубликова
ла письмо о затруднениях 
тех, кто живет в пригород
ном поселке Степанавка,^— 
вот новое, от учительницы 
Н. В. Стадннк. Она расска
зывает, что беден молочны
ми и другими продуктами 
ассортимент местного прод
мага № 14, а продавец 
здесь может и бранью уто- 
стить^ что хуже горькой 
редьки стали передряги с 
получением талонов. В ба- 
‘не «намылишься и не зна
ешь, когда обмоешься,— 
так воду подают». Наконец, 
из рук вон плохо действует

автобусный маршрут... Все 
это, по мнению читательни
цы, выглядит как общая за
пущенная советскими орга
нами и становящаяся не
управляемой ситуация.

К сожалению, люди не
редко еще страдают в ре- ■ 
зулыате такой «запущен
ности». Особенно чувству
ется она сейчас в комму
нальной службе. «Вот уже 
месяц в комнате... идет 
дождь, — с отчаянием пи
шет в редакцию Г. И. Аки
мова из Томска (пр. Лени
на, 70). — В квартире
душно, задыхаемся от ис
парений. Сколько ни обра
щаемся в Советский ПЖРТ 
— безрезультатно!». Обьи- 
ным явлением стали аварии 
в доме № 71 по пр. Комсо
мольскому, но манометро
вый завод, HOTopo îy при
надлежит жилье, не сде- 
шит принять меры. Тоже 
исльгтывает терп|ени€?
Л. И. Непомнящих сооб
щает, что подвал дома 
№ 19/1 по ул. Шевченко 
смстематичоснк затапливаг- 
ется стоками, а в ЖЭУ-16 
лишь сулят исправить по

ложение. В доме № 1 по

ул. Новосибирской подте
кают трубы, краны. А 
ЖЭУ-4, куда обращаются 
люди со своими бедами, 
это мало интересует. Ка
кие у его слесарей сегодня 
более срочные .дела—недо
умевает Н. А. Некрасова.

Тепло благода|рит води
теля троллейбуса № 268 
«четверки» читательница 
Ф. Ф. Иванова. За что, ду
маете? За элементарную 
порядочность: ценится, * и 
это за неимением большего. 
Троллейбус уже уходил, 
(было 6 февраля, на оста
новке К. Ильмера), когда 
подбежала пожилая жен
щина. Не уехал водитель, 
подождал, дверь открыл. 
Очень немного таких при
меров сегодня на городском 
транспорте. Чаще обратное. 
«В субботу, 28 января, на 
остановке «Ул. С. Лазо» 
простояла 45 минут, на
чиная с 7 часов, но 
автобуса «тройки» так и 
не дождалась, — сооб
щает А. X. Кологривова, 
— Через три дня жду 
«тройку» около ГПЗ-5 — 
снова впустую, хотя за со
рок минут прошло пять 
«девяток». До каких пор

терпеть неудобства? Под
скажите «ТЬмскавтотра»- 
су», чтобы автобусы рас
пределял цо маршрутам 
равномернее. Обижаются 
горожане и на работу ше
стого маршрута, четверто
го, семнадцатого. Н. Н. 
Шигорев недоумевает, по
чему все-таки не проклады
вают маршрут по Комсо
мольскому проспекту до 
ул. Пушкина: попутными
автобусами можно перево
зить сотни людей, а для 
городских маршрутных — 
«улица узкая?!».

Чем ближе 45-й День 
Победы, тем чаще в почте 
редакции встречаются пи
сьма от участников войны. 
Ищут односельчан, вспо
минают фронтовые дороги. 
Но, попутно, и о своей не- 
обустроенно(стя1 напомияа!- 
ют ветераны, о своих пра
вах. Четыре года стоит на 
льготной очереди для по
лучения жилья в Корни
ловском сельсовете М. В. 
Ткачев. «Был я вторым, но 
теперь уж и десятому квар
тиру выделили, а обо мне 
будто забыли. Четырежды 
приезжал на прием к пред

седателю Томского райис
полкома Н. Г. Грачеву, за
ходил к председателю ме
стного -Совета 3. А. Шуми
ловой — только обещают». 
Типичное письмо. А вот 
как транспортники «водят 
за нос» фронтовика М. И. 
ИнДукаева. «Еду из Томска 
в Моряковку, кассир гово
рит, не положен бесплатный 
проезд, так как я живу в 
городе, еду обратно — кас
сир моряковский тоже тол
кует «не Положено», по
скольку... живу опять же в 
городе. Разберись тут! Но 
почему сами транспортни
ки не знают своих же пра
вил?».

Возмущенное письмо при
слал В. В. Колосов из 
Томска. Вопрос ставит ре
брам: «затирают» в магази
нах ветерановнфронтовиков. 
Мало того, что могут на
грубить им, хотя они поль
зуются правом внеочеред
ного обслуживания. Созда
лась напряженность с про
дажей некоторых видов 
промтоваров, а Томский 
горисполком вдруг прирав- 
вивает к правам ветеранов 
войны персональных пен

ной оболочке. Этс на сегод
няшний день цанговый пластмас
совый карандаш по японской 
технологии.

А в заключение замечу, что 
пора твердо сказать; «Хватит 
уничтожать уникальную цен
ность Сибири — кедр, как у нас 
в области, так и за ее предела
ми! Нельзя рубить сук, на кото
ром сидишь».

Еще в довоенные годы нам го
ворили в школе, что капиталисты 
хищнически грабят недра, выру
бают леса и вылавливают рыбу. 
Может быть, и так. Но куда у 
нас все подевалось? Я хорошо 
помню, какие в Томи водились 
таймени, хариусы, окуни, нали
мы, щуки. А что стало в после
военное время? Не потому ли, 
что кто-то наверху оказал, что 
«альтернативы нет», а остальные 
слепо выполняли приказ, ^b^мaю, 
что альтернатива всегда найдет
ся, если прислушаться к мнению 
других.

Н. ТИМКИН.
г. Томск.

СТРОКИ  

из ПИСЕМ
в  42-й школе г. Томска откры

та мемориальная доска, увекове
чившая память о моем сыне—Пет
ре Емельяновиче Асадчикове, по
гибшем при прохождении воин
ской службы в Афганистане 13 
йнваря 1986 года. Мы призна
тельны коллективу учителей, 
всем, кто оказал помощь в бла
городной миссии. Наш сын — 
выпускник этой школы, и то, что 
о нем помнят, облегчает тяжесть 
невосполнимой утраты...

М. АСАДЧИКОВА.

Не понимаю, почему стала де
фицитом гречневая крупа. Ведь 
гречиха всегда прекрасно росла 
в Сибири и давала богатые уро
жаи. А какой это медонос! После 
войны ТО.МИЧИ сеяли гречиху да
же на Каштане. Хлопот в обра
ботке не было, так как на улице 
Пушкина действовала крупоруш
ка. Что же облагропром так без
деятелен? Почему кооперативы 
не возьмутся за дело? И крупа 
будет, и мед.

И. МОИСЕЕВ, 
ветеран труда.

» * ♦
Не могу не высказать возму

щение в адрес чиновников из 
Министерства культуры СССР, 
неразборчивость областного отде
ла культуры, пригласивших на 
гастроли Вилли Токарева. Ис
полняемые им авторские песни, 
на мой взгяд, низкого художест
венного уровня. Это скорее набор 
пустых, дешевых сентенций, от
кровенная пошлость. И за это 
сомнительное удовольствие в не
отапливаемом зале Дворца зре
лищ и спорта брали по 8 —10 
рублей!

Н. КУЗНЕЦОВ.

Я благодарна всему персо
налу областной клинической 
больницы, лично заведующему 
хирургическим отделением Л. Б. 
Шуталеву и лечащему врачу 
Л. Р. Базилевичу. Благодаря им 
осталась жива. Радует, что в 
больнице чистота и порядок, 
медработники вежливы и внима
тельны. Спасибо от всего сердца.

М. ЧЕСНОКОВА, 
инвалид Великой Отечест

венной войны.
с. Осиновка
Кожевниковского района.

сионеров, ОДИНОКИХ мате
рей и т. д., недоумевает 
Виктор Васильевич. Воз
можно, и справедливое это 
решение, но бывших фрон
товиков не радует, что они 
«растворились» теперь в 
единой очереди с рядом 
других социальных катего
рий граждан. Кровь, про
литую на войне, ни с чем 
не уравняешь... Другое де
ло, контролировать приоб
ретение товаров ветеранами 
надо пожестче.

Касаются наши читатели 
и прочих тем. Поступают 
предложения в проект ре
шения облисполкома о рад- 
пределении. С .трудом при
выкает Томск к шестизнач
ной телефонной нумерации. 
Учащаются жалобы на 
плохую работу ГТС, на то, 
что разговоры часто преры
ваются. М. Л. Надеждину не
понятна. зачем понадоби
лось расписывать ангелоч
ками потолок... промтовар
ного магазина на перекрест
ке пр. Ленина и Учебной в 
Томске: «Научит ли добро
му вкусу культурный экст- 
рем'изм — сомнительно». 
Редкий (случай: супруги
Ивлевы благодарят мастера 
(Колмогорова) за бьютрый 
и качественный ремонт сти
ральной машины.

Словом, всю полноту 
жизни отралсает сегодняш
няя почта.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

В этот день на прием 
к прокурору г. Томска 
В. Ф. Белозерову при
шло почти 30 человек. 
Владимира Федоровича 
такое количество жалоб
щиков ие удивило, да и 
мы привыкли к тому, 
что работники правоох
ранительных органов — 
члены нашей обществен
ной приемной — поль
зуются авторитетом и 
доверием у людей.
Ушел последний посети

тель, и в папке у прокуро
ра осталось несколько но
вых жалоб, которые ему 
предстояло решать в бли
жайшие дни.

— Как прошел прием?
— традиционный вопрос.

— Как и всегда, мне 
удалось ряд вопросов раз
решить на месте, — ска
зал Владимир Федорович.
— Достаточно было дать 
'консультацию, разъяснен 
ния, но большая часть за
явлений требует проверки, 
изучения уголовных и 
гражданских дел. Так что 
после каждого дежурства в 
редакции мне и моим ло- 
.мощникам приходится за
ниматься еще не один день.

А вообще — обидно, что 
наша страна, в том числе 
наша область, превратилась 
в общество жалобщиков.

— В чем причина?
— Нередко — в неува

жении к закону. Взять хо
тя бы сегодняшние обраще
ния. Гражданин уволился с 
работы, получил трудовую 
книжку, (НО закапризничал 
бухгалтер, задерживает ему 
вьшлату расчета. А это 
грубейшее нарушение норм 
трудового занонодательстн 
ва, которое обязывает при 
увольнении работника не
замедлительно проиэ(вестн 
расчет и выдать трудовую 
книжку.

— Какие санкции в дан
ном случае могут быть 
применены к виновным?

— Дисциплинарная от
ветственность и даже мате
риальная компенсация за 
все дни задержки трудовой 
книжки и зарплаты.

— Сегодня у вас на при
еме была группа предста
вителей движения «Эколо- 
'Гическая инициатива», что 
их привело в редакцию?

— Жалобы на непра
вильное отведение земель
ных участков. Таких про
блем немало. Первая из 
них; исполком городского 
Совета народных депутатов, 
отводя земельные участки, 
при малейшем противодей
ствии приостанавливает 
строительство. Этого, на 
мой взгляд, не следует де
лать. Если решение закон
ное, непоследовательнооть 
ничего доброго не дает.

Второе и, пожалуй, глав
ное; нео^одимо прекра
тить неряшливую, уплотни
тельную застрюйку в горо
де. Кому положено — дол- 
Ж1НЫ проявлять, наконец, 
мужество и мудрость.

Среди тех, кто был се
годня на приеме, три жало
бы вызваны неправомер
ными, на взгляд их авто
ров, действиями работни
ков милиции. Я взял эти 
заявления для проверки и

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Каких размеров дол
жно быть | 1редос1авляемое 
гражданину жилое помеще
ние?

Н. ТРИФОНЕНКО.
г. Томск.
Отвечает старший юрис

консульт otoHCHOHiKOMa 
Г. В. Кузьмин:

— Совет Министров
РСФСР в 1984 году, ут
верждая примерные црави- 
ла учета граждан, нужда
ющихся в улучшении жи
лищных условий, указал, 
что минимальный размер 
предоставляемой жилой 
площади устанавливает 
облисполком. Томский обл
исполком установил этот 
размер для города Томска— 
не менее 7,5 кв. метров, 
для других населенных 
пунктов—не менее 9 кв. ме
тров на одного человека.

* * *
— Я живу в ведомствен

ной квартире. Она нужда
ется в ремонте, так как 
прогнил пол. За чей счет 
следует его (произвести?

А. ТЮНИН.
Томский район.
— Указанные вами ви

ды ремонта в квартире 
(смена пола) относятся к 
капитальному ремонту. Та
кой ремонт обязан делать 
наймодатель за свой счет, 
то предприятие, которому, 
принадлежит дом (пункт 
17 Правил пользования 
жилыми помещея'ИЯ'МИ, со
держания жилого дома и 
придомовой территории, в 
РСФСР).

* * ★
— Какую ссуду денег, 

даваемую взаймы, следует 
оформлять распиской, удо- 
отоверенной (нотариусом?

А. ГАЛКИН.
Г. Томск,

принятия мер. Самые, по
жалуй, трудные — это 
проблемы предоставления 
жилья. Все те, кто сегодня 
обратился в редакцию, 
стоят на очереди в райис
полкомах или по месту ра
боты, но сроки получения 
квартиры очень отдален
ные, а люди устали ждать, 
многие живут в очень пло
хих условиях.

— Что делать в таких 
условиях? Как помочь 
этим людям?

— С точки зрения зако
на, все правильно. Их нуж
да учтена, некоторые по
ставлены в льготную оче
редь, но... если человек 
болен открытой фор.мой ту
беркулеза, он не только 
мучается сам в тесной ком
натушке, но и заражает ок
ружающих его людей, а 
очередь двигается крайне 
медленно. Я убежден в 
том, что строительство жи
лья—вопрос первоочередной 
и срьшы сроков ввода до
мов в эксплуатацию недо
пустимы.

— Что может сделать в 
таких случаях прокурор?

— К сожалению, почти 
ничего, потому что эти во
просы относятся к хозяйст
венной деятельности. Но 
на.м порою приходится вме
шиваться, если есть (нару
шения требования закона, 
а виновных привлекать к 
ответственности.

В зависимости от обстоя
тельств мы можем при
влечь кого-либо из винов
ных, но главная причина 
большого количества жа
лоб и заявлений — это то, 
что у нас не создано такое 
государство, в котором пра
вил бы закон. Пока жизнь 
наших граждан нередко за
висит от чьих-то желаний, 
страстей. Наша страна ост
ро нуждается как в созда
нии новых, так и в обнов
лении существующих право
вых норм. В более глубо
ких, преобразованиях, их 
гуманизащш нуждаются се
мейные, проиэво|дотвеяные, 
общественные и другие от
ношения между людьми, но 
все это должно проходить в 
условиях законности, 'пра
вопорядка и дисциплины.

— Какими вы видите 
новые реформы? Ведь вы 
баллотируетесь в народные 
депутаты Р.СФСР.

— Они должны быть де
мократичными и справед- 
Л1ИВЫ.МИ, решитеЛ|Ьными. а 
если нужно, и жесткими. 
Это реальность сегодняш
него дня, и если ее не учи
тывать, то возможность 
продвижения вперед может 
стать проблематичной.

Сегодняшний прием еще 
раз показал, что проблемы 
и противоречия пока не 
только не уменьшаются, а, 
наоборот, по ряду вопросов 
обостряются. Бесспорно, у 
нас, как и везде, идут пре
образования, но не всегда 
и не везде делается все не- 
обходи.мое и возможное для 
обнов.чения. Мы все долж
ны прийти к главному вы
воду, что только труд и за
кон способны сделать 
жизнь людей лучше.

> Беседу |вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

— Согласно статье 269 
Гражданского кодекса 
РСФСР, договор займа на 
сумму свьппе 50 рублей 
должен быть совершен в 
письменной форме. Удосто
верять такой договор у но
тариуса не требуется. Мак
симальная сумма займа по 
такому договору может 
быть любая.

— Я живу н прописана
в поселке Мирном Томско
го района, а работаю в 
Томске. Директор совхоза 
«Заварзино» дал указание 
сельскому Совету таким, 
как я, не выдавать талбны 
на продукты и моющие 
средства. ’

Прав ли он?
Л. ФЕДОРОВА.

Томский район.
— Директор совхоза не 

вправе давать указания ис
полкому сельского Совета, 
а сельсовет не должен 
принимать к исполнению 
незако(Кные предложения 
или рекомендации. Талоны 
на приобретение определен
ных видов товаров выда
ются по месту жительства, 
и сельский Совет обязан 
это правило соблюдать.

*  *  *

—Мой муж—инвалид Ве
ликой Отечественной войны 
— умер в 1960 году.

Полагаются ли мне какие- 
либо льготы за коммуналь
ные услуги?

А. ТУПИКИНА.
— Вдова инвалида Вели

кой Отечественной войны 
имеет право на льготы по 
оплате за коммунальные ус
луги, если эти льготы до
смерти имел инвалид войны. * * ♦

— Существует ли льгота 
по квартирной плате, если в 
квартире нет кухни?

М. КЛИМАЧЕВ.
Томский район.
— При отсутствии кухни 

размер квартирной платы не 
снижается.
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З Р И Т Е Л Я
в  очередной раз Томск 

стал местом проведения об
ластной выставки худбжни-

лено в выставочном зале

преобладает пейзаж: при-
!Рода нашей области во все 
времена года, а также то, 
что художники увидели 'Ъ 
поездках по стране. Здесь 
и «Обские просторы» 
С. М. Ситникова, и окрест
ности Томска Е. Г. Садико
вой, пейзажи В. Г, Койно- 
ва, необычные по колори
ту пейзажи В. П. Мироно
ва из Каргаска, Т. В. Ами
новой — из Парабели, ра
боты наших ветеранов - то
мичей И. И. Кричигина, 
А. А. Малыхиной, В. В. 
Пастухова, В. П. Лаврико- 
ва, Л. Н. Гузарова и дру
гих. Много натюрмортов 
(Э. Г. Славянский, Л. А. 
Михайлова). В меньшем 
'Количестве представлены 
портретные работы. С ре
шением трудной темы на
шей Родины выступил Г. П. 
Сапожников. Нельзя без 
боля и ужаса смотреть его 
полотно «Нарьшские Ку- 
ропаты». А рядом большие 
полотна М. Ф. Нестерова 
«Из истории моих пред
ков» и «Играй, гармонь».

Как всегда, привлекают 
внимание работы одного из

ветеранов 1иэобраэительного 
творчества Н. И. Лисицы
на. Здесь даже не знаешь,

(масло) Hjra «деретенсяому

Интересны работы Н. А. 
Строчновой. На первый 
взгляд, они наивны, но 
сколько в них задумок! 
Натюрморт с курицей. 
Ведь нашла же потайное 
место курица и вывела 
цьшлят осенью, когда ка
пуста выросла, прохладно, 
птенцы жмутся к матери. 
А рядом скорбное — «По
хороны афганца». Это бы
ло. И пусть надпись на 
траурной ленте; «Сергею 
Ипполитову» будет вечной 
памятью погибшим.

В. АНТИПОВА, 
секретарь правления го- 

’ родского клуба худож- 
ннков-любятелей.

* * *
НА СНИМКАХ; за офор

млением выставки предсе
датель Томского городского 
клуба :дгдожянковнл1обите- 
лей Михаил Федорович Не
стеров н ветеран кл^а 
Василий Васильевич Па
стухов; {репродукции картин 
художников С. В. хра- 
пова— «Лето», Н. А. Строч- 
ковой—«Художник», П. А. 
Кузнецова — «Флоксы».

Фото Н. ПОТАПОВА.

Гесавтеинспекция сообщает

РЕАЛЬНОСТЬ И ПРОГНОЗЫ
Каким был январь? Ра

ботники ГАИ могут утвер
ждать: довольно тяжелым. 
Произошло 68 происшест
вий, 13 человек погибли, 
66 ранены. По сравнению с 
прошлым годом I30CT — на 6 
процентов. Особенно не
благополучная юбстаяоака 
сложилась в Томске, Том
ском и Банчарском рай
онах. Увеличилось количе
ство аварий по вине нетрез
вых во;(ител€й личного 
транспорта. •

Высокой была аварий
ность из-за беспечности пе
шеходов. По этой причине 
пострадали 26 человек, 
шесть из которых погибли.

На происшествия повлия
ло и состояние наших до
рог и улщ . Так, в Ленин
ском районе Томска из-за 
неудовлетворительного со
держания улиц произошел 
рост происшествий на 66 
процентов.

Томичи—водители лично
го транспорта—совершили в 
январе в три раза больше

происшествий, чем в, про
шлом году. Они и водители 
народного хозяйства Том
ского района —«рекордсме
ны» по происшествиям в 
области.

Практячеоки ежедневно 
участниками аварий стано
вились водители из коопе
ративов, часто они задер
живались в нетрезвом со
стоянии.

Учитывая статистику за 
прошлые годы, первый ме
сяц нового года и прошед
шие дни февраля, можно 
сказать, что ситуация на 
дорогах области мало из
менится. В Томске наибо
лее (расйространенными 
'Происшествиями будут на
езды на пешеходов, причем 
главным образом из-за на
рушения правил самими 
пешеходами. Впрочем, что
бы этот грустный прогноз 
не оправдался во второй 
половине февраля, будь
те внимательны, пешеходы 
и водители.

Г. КОВАЛЕНКО.

ОСТОРОЖНО, ГОЛОЛЕД!
Первые оттепели дали 

знать о себе резким увели
чением количества дорожно- 
иранспортнык |проис|шест- 
вий из-за сильного гололе
да.

К сожалению, врасплох 
непогода застала дорож
ные и коммунальные слу
жбы, а расплачиваются за 
их нерасто'ропность здоро
вьем, а порой жизнью во
дители и пешеходы.

13- февраля в 12 час. 15 
мин. на участке объездной 
дороги пос. Зоркальцево из- 
за оплошного гололеда по 
всей ширине дороги столк
нулись три автомобиля, при 
этом один человек погиб, 
трое ■ доставлены в больни
цу. Движение на важной 
межобластной магистрали 
было нарушено на 3 часа.

На следующий день здесь 
же погибли еще два челове
ка.

На этом и многих других 
■участках автодороги ^ п у -  
бликанского значения с ин
тенсивным движением тран
спорта и маршрутных авто

бусов службами об’ьедине- 
ния «Томскавтодор» не было 
принято никаких мер, что
бы уменьшить вероятность 
аварий. А способов много 
(отсев гравия, шлак, песок). 
Так, во всяком случае, по
ступили дорояжитш Шегар- 
ского района.

Чтобы предотвратить по
добные трагедии на доро
гах. особенно там, где про
ходят автобусные маршру
ты. Госавтоинспекция тре
бует от подразделений объ
единений «Томскавтодор», 
«Спецдорстрой», ДРУТ.НХ до- 
рожно<троит€льных и ком
мунальных организаций 
г. Томска и области при
нять незамедлительные и 
эффективные меры по уст
ранению наледи,,^ установ
ке в опасных местах допол
нительных средств инфор
мации ’ для водителей, по
сыпке, наконец, этих уча
стков противогололедными 
материалами. А водителям 
и пешеходам ГАИ настоя
тельно предлагает быть 
предельно осторожными и 
внимательными.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И Т Е Л Е Ф О Н Ы

й М т щ , -  / ,  

' - Т О М С К , ' Г С П , ;  

ш адум ав, шз/1 -о

Футбол

Ждем на стадионе
Большим футбольным 

спеотаклем стали полуфи
нальные матчи турнира на 
призы газеты «Молодой ле
нинец» и ВДФСО профсою
зов. Вот уж порадовались, 
«поболели» вовсю зрители. 
Сначала на поле вьпплн 
«Локомотив» и «Манометр». 
Обоюдоострые атаки, быст
рые комбинации, опасные 
моменты и, наконец, неожи
данная «свечка» Виталия 
Соловцова — и мяч опуска
ется в сетку. Вскоре «Локо
мотив» вторично добивается 
успеха. Опять дальний удар 
fHo уже низом) Вячеслава 
Каштанова — 2:0. «Мано
метр» сумел отыграть один 
мяч в конце тайма — после 
ллинной точной передачи 
Владимира Помещикова от
личился Алекаандр Аржан- 
ников.

Матч держал в напряже
нии до последних секунд. 
Однажды форвард «Локо
мотива» из Бьнодного поло
жения пробил в штангу. За 
две минуты до свистка мощ
ный удар парирует вратарь 
«Локомотива» Виктор По
ляков. мяч отскакивает к 
нападающему; уДар с пяти 
метров в почти пустые во
рота, но... мяч угодил в под
нимающегося со снега гол
кипера. Легкий нокдаун, но 
все же победа «Локомоти
ва». Кстати. Виктор Поля
ков и его товарищ по коман
де Владимир Чеснов были

чемпионами самого первого 
турнира. Как, впрочем, и 
Вячеслав Калинин, и Алек
сандр Соболев — ветераны 
команды «Торпедо» (тогда 
все четверо играли в одной 
команде). А торпедовцы в 
полуфинале неожиданно 
крупно (4:1) переиграли 
сборную ТГПИ. В первом 
тайме команды немного ‘ос
торожничали, а во втором 
неуверенная игра голкипе
ра ТГПИ и решительность 
форвардов «Торпедо» бы
стро привели к счету 2:0 
^голы забили И.'Лаухин, 
Д. Домов). Затем счет воз
рос до 4:0 (Д. Степанов,
О. Калганов), а студенты су
мели забить лишь гол пре
стижа (Ю. Козин).

Очень большие шансы в 
третий раз выиграть турнир 
ветеранов у «Томича» (вете
раны команды мастеро-в). Во 
ВТОРОЙ группе на стадионах 
д е к  «Манометр». «Мотор» 
в выходные пройдут чет
вертьфинальные матчц. А 
глаьные события выходных 
пней пройдут на стадионе 
«Манометр». В субботу (в 
15.00 и 16,00) здмь завер
шится турнир ветеранов, а 
в воскресенье (в 12.00) фи
нал «Торпедо» — «Локо
мотив».

Такие футбольные собы
тия пропустить нельзя, по
этому ждем болельщиков на 
стадионе.

С. СВЕТЛОВ.

la.du — Фьгиптямин». Документа ль 
ный фильм. 16.10 — Концерт. 16.55 — 
«Детский час»- (с уроком  французского 
язы ка). 17.55 — «Власть —- Советам!».

— «Время». 19.00 — М ультфильм. 
Л9.40 — Ж. - В. М ольер «Тартюф». 
Ф ильм-спектакль М осковского худож е 
ственного академ ического театра им. 
А. П. Чехова. 21.00 — «Время». 21.30— 

». Продолжение ф ильм а-спек
такля. 22.35 — «М астера русской опе- 
)1Ы». Ж изнь и роли И вана Петрова. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «Одна- 
я«ды». Научно-популярны й фильм . 8.35. 
9.35 Ф изика. 10-й класс. 9.05 — Ита
льянский язы к. 10.05 — Р усская  речь. 
10.35, 11.35 — Астрономия. 11-й класс.
12.05 — «Хождение по мукам». 11-я се 
рия — «Ожидание».

С 13.15 до 17.00 — переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.10 — «Яр

м арка деловых идёй». 18.10 — «Зага
дочный странник». Документальный те 
леф ильм  о русском  путеш ественнике 
А ф анасии Никитине. Ф ильм 1-й. 18.30
— «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.20
— «Новосибирские встречи». Передача 
1-я. 20.05 — «К вопросу о текущ ем  мо
менте». Беседа с секретарям и Томского 
горком а КПСС. 20.45 —■ «Спокойной но
чи, малыши!»

МОСКВА. 21.15 — Армрестлинг. Мо- 
сквв-90. 21.35 — «Иллюзион». «Великий 
утеш итель». Х удожественный ф ильм  
(«М ежрабпомфильм», 1933 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
Хоккей. Чемпионат СССР. «Химик»

— «Динамо» (Рига). В переры ве (20.10)
— «Спокойной ночи, малышн!»

Вторник, s o  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 MHHjrr». 8.35 — М ультфильм. 
8.45 — «Тартюф». Ф ильм-спектакль.
11.05 — «Это было... было...». 11.25 —
«Детский час» (с уроком  ф ранцузского 
язы ка). 12.30 —«Время».

С 13.00 до , 15.30 — переры в.
15.30 — «Сказы м атуш ки Ф роси о 

м онасты ре Дивеевском». Д окументаль
ный фильм. 16.00 — «Ф ильм—детям». 
«Автомобиль, скрипка и  собака К ляк
са» («Мосфильм». 1974 г.). 17.40 — Ми
нуты  поэзии. 17.45 — «М узыканты о 
музыке». 18.30 — «Время». 19.00—Про
гресс. И нформация. Реклам а. 19.30
— Ф ильмы и роли Леонида Быкова. 
«В бой идут одни «старики» (Киносту
дия им. А. Довженко. 1973 г.). 21.00 — 
«Время». 21.30 — А ктуальное интер
вью. 21.40 — «Солнечный ветер». Теле
визионны й ш естисерийны й худож ест
венный фильм. Глава 1-я — «Поездка 
в Иркутск» (,Э кран», 1982 г.). 22.45— 
«Юллэ из варьете». / Документальный 
фильм . 23.05 — Владимир Горовиц иг
рает М оцарта.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— У тренняя гимнастика. 8.15 —«Как 

стать экстрасенсом ». Н аучно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — География^ 8-й 
класс. 9.05 — Ф ранцузский язы к. 1-й 
год. 10.05 — Ф ранцузский язы к. 2-й 
год. 10.35 — М узыка. в-й класс. 11.05
— Домаш няя академ ия. 11.35 — Народ
ные мелодии. 11.45 — «Хождение по 
мукам». 12-я серйя — «Зарево». 13.00
— Ритм ическая гимнастика.

С 13.30 до 17.00 — переры в.
17.00 — Виатлон. Чемпионат мира. 

20 км. И ндивидуальная гонка. М ужчи
ны. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 —«День области». 19.20
— УВД сообщает. 19.30 — «Новосибир
ские встречи». Передача 2-я.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной, ночи, 
малыш и!» 20.30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ‘ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— М ультфильм. 19.10 — «Загадочный 
странник». Ф ильм 2-й. 19.30 — Чемпио
нат мира по биатлону. 20.15 — «Спо
койной ночи, малыши!»

ПРОГРАНИА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ  
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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рассказы вает...» . Передача на англий
ском язы ке. 12.00 — «Моя улица». Ху
дож ественный телеф ильм . 13.10 —
Л. Зорин «Цитата». Ф ильм-спектакль 
Государственного академ ического теат- 

М оссовета. 15.10 — М ультфильм. 
15.25 — «Порховский взвод». Докумен
тальны й фильм . 15.45 — «Подданные 
револю ции». Художественный
(Свердловская киностудия, ..............
17.15 — Концерт дваж ды  К раснозна
менного академ ического ансам бля п ес
ни и пляски Советской Армии им. А- В. 
А лександрова. 18.10 — «Загадочный 
странник». Ф ильм 5-й.

ТОМСК. 18.30 — «Телевизионный 
клуб избирателей». В стреча с  кан дида
там и в народны е депутаты  РСФСР по 
К ож евниковскому избирательном у ок
ругу  701. «Прямая линия». 19.00— 
«События недели». 19.20 — «Телевизи
онный клуб избирателей». Продолж е
ние.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20. -30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.30 
— «Время». 19.00 — Передача и з Ду
шанбе. 19.30 — «Объектив». 20.00 — 
«Спорт для всех». 20.15 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

юТ,?**^**’ . — «День области».
19.20 — «А м альчики совсем  не вино
ваты...» В стреча родителей и  вдов во
инов, погибш их в А ф ганистане. 20 05— 
«Служба 01».

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20.30 — На сессии Верховно
го Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
— Концерты ф естиваля «Братиславские 
м узы кальны е торж ества». 19.30—«Вер
тикаль». П рем ьера документального те 
леф ильм а «Илья С ельвинский. Начало 
пути». 20.15 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

Четверг, S S
ПРОГРАММА.

«120 минут». 8.35 —

S 1  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «М узыканты о 
музыке». 9.20 — «Солнечный ветер». 
Глава 1-я — «Поездка в Иркутск». 
10.25 — «У черты», Документальный 
телефильм . 10.55 — «Радуга» (Тунис). 
11.30 — «Вокруг света». 12.30 - -  «Вре
мя».

С 13,00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «В сердце моем Родина». 

Концерт. 16.00 — Киножурнал «Восточ
ная Сибирь». 16.10 — Л. - В. Бетховен. 
Симфония М  7. 18.55 — «Детский час» 
(с уроком  английского язы ка). 17.55 — 
«Пвижеяие без опасности». 18.30 — 
«Время». 19.00 — «Молодежный вест
ник». 19.45 — «Резонанс». 21.00 —
«Время». 21.30 —А ктуальное интервью . 
21.40 — «Солнечный ветер». Глава 2-я
— «Возвращ ение ломой». 22.45 — Хок
кей. Чемпионат СССР. ЦСКА «Дина
мо» (Москва). 3-й период. 23.25 — «К 
миру на святой земле». Документаль
ный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Мир
ная  ж изнь отставного майора». Научно- 
популярны й фильм. 8.35. 9.35 — При
родоведение. 3-й класс. 9.05 —  Немец
кий язы к. 1-й год. 10.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — Ф изика. 
7-й класс. 11.05 — «Я летаю  на соб
ственны х кры льях». Н аучно-популяр
ны й фильм. 12.05 — «Хождение по му
кам». 13-я серия — «Хмурое утро».

С 13.20 до 17.00 — переры в.
17.00 — Документальные телеф иль

мы. 17.45 — Концерт. 17.55 — М ульт
фильм. 18.10 —«Загадочны й странник». 
Ф ильм 3-й. 18.30 — «Время».

МОСКВА. 6.30 
Концерт. 9.20

— «Солнечный ветер». Глава 2-я — 
«Возвращ ение домой». 10.25 — «Време
на года. Ф евраль». 11.25 — «Детский 
час» (с уроком  английского язы ка). 
12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 —«Пойдем на звук  гармоники». 

Передача из Пятигорска. 16.00 —
«Фильм — детям». «Где ты. Багиоа?» 
(Одесская киностудия. 1976 г,). 17.15 — 
«ТелеЭКО». 17,45 — «К 45-летию Побе
ды». «Солдаты Орловы». Документаль
ный фильм. 18.15 — М аленький кон
церт. 18.30 — «Время». 19.00 — «...До 
ш естнадцати и старш е». 19,45 — «Че
ловек и закон». Правовой видеоканал. 
21.00 — «Время». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.40 — «Солнечный ветер». 
Глава 3-я — «Будни». 22.50 — «Авто
граф . Поет Л оредана Берте» (Италия). 
23.55 — «Сегодня ты  не один».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — «Од
ною глиняною  6vKBofl». Научно-по
пулярны й фильм. 8.35. 9.35 — Л итера
тура. 8-й класс, 9.05 — Испанский
язы к. 1-й год. 10.05 — Испанский язы к. 
2-й год. 10.35, 11.35 Биология. 8-й 
класс. 11.05 — Наш сад. 12.05 — Р и т
м ическая гимнастика. 12,35 — «И зем 
ля воздаст...». Покументальный фильм.

С 12.55 до 17.00 — переры в.
17.00 — Биатлон. Чемпионат мира. 

10 км. И ндивипуальная гонка. М ужчи
ны. 18.10 — «Загадочны й странник». 
Фи.пьм 4-й. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Пень области». 
19.15 — Тележ урнал «Притяж ение зем 
ли». Разм ы ш ления после ф естиваля 
ж урналистов-аграрников Урала, Си
бири и Дальнего Востока. 20.00 — «Те
левизионный клуб избирателей». Знако
мим с кандидатом  в народны е депу
таты  РСФСР по 77-му национально- 
территориал |.ном у округу заместителем  
начальника генерального ш таба МО 
СССР генерал-полковником Г. Ф. 
Кривош еевым.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи,
малыш и!» 20.30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Чемпионат миоа по биатлону. 19.30
— М ультфильм. 19.45 — Виатлон. Чем
пионат мира. 7,5 км. И ндивидуальная 
гонка. Ж енщ ины. 20.15 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Пятница, S 3  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.30 — Концерт ансам 
бля песни и пляски Краснознаменного 
Туркестанского военного округа. 8.50
— «...До ш естнадцати и старш е». 9..3S
— «Солнечный ветер». Глава 3-я — 
«Будни». 10.45 — «Память не оставит 
в покое». Р епортаж  из Центрального 
м узея  В ооруж енны х Сил СССР. 11.00
— «Боевые спутники мои». Кинокон
церт. 12.00 — К 45-летию Победы. «По
литрук Василий Клочков». Докумен
тальны й фильм. 12.30 —«Время». 13.00
— «Повторение по ваш ей просьбе». 
Концерт народного артиста СССР ком
позитора Р. Паулса. 14.55 — «Победи
тели». 15.55 — М ультфильмы. 18.15 — 
«Веселые старты ». 17.00 — С е го д н я -  
День Советской Армии и Военно Мор
ского Флота. 17.15 —«Воля Вселенной». 
Х удожественный ф ильм  («Веларусь- 
фильм», 1938 г.). 18.30 — «Время». 19.00
— Ф естиваль солдатской песни «Когда 
поют солдаты». 21.00 — «Время». 21.30
— А ктуальное интервью . 21.40 — «То
чка пересечения». О воииах-кантеми- 
ровцах. 21.55 — «Взгляд». 23.25 — «Это 
было... было...». 23.40 — Киноконцерт 
«И в ш утку, и  всерьез».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «По
вестка дня». Н аучно-популярный 
фильм . 8.35 , 9.35 — Л итература. 5-й 
класс. 9.05 — А нглийский язы к. 1-й 
год. 10.05 — А нглийский язы к. 2-й год. 
10.35, 11.40 — Окружаю щ ий нас мир. 
1-й класс. 10.55 — «Мишель Габриэль

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.3о — «Наш сад».
9.00 — Концерт ансам бля Н икарагуа. 
9.45 — «А м ериканская провинция». 
Ф ильм- 2-й — «Джуди, Джим и их  
партнеры ». 10.45 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 11.45 — «К 45-летию По
беды». «Капитан С». Художественный 
фильм  (Венгрия, 1985 г.). 13.10 — Пре
м ьера докум ентального ф ильм а «Да... 
ДЭ...ДИ...ДО...ДУ...». 13.40 — «В мире ж и
вотных». 14.40 — «Спектр». 15.1о —
«Действующие лица». 16.35 — «Радуга» 
(Сирия). 16.65 — «М еж дународная пано
рама». 17.40 — М ультфильм. 18.05 — 
«Счастливый случай». Семейная теле
викторина. 19.10 — «По просьбам  зр и 
телей». «Отель «Бертрам». Художест
венный телеф ильм . 1-я и  2-я серии (Ве
ликобритания, 1986 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Телескоп». 21.55 — «Го
ворила я  сердцу». П ередача и з г. Киро
ва. 22.55 — «До и после полуночи».

ВТОРАЯ п р о гр а м м а ] МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «Эхом 
наш ей ю ности была...». П ередача посвя
щ ена М. К ристалинской. 9.35 —«Потер
певш ие претензий не имеют». Художе
ственны й ф ильм  с субтитрами.

ТОМСК. 11.10 — Выступление народ
ного депутата СССР С. С. С улакш ина. 
11.35 — М ультфильм.

МОСКВА. 11.45 — «Педагогика для 
всех». 12.45 — «Противостояние Н. П. 
Старостина». О книге «Футбол сквозь 
годы». 13.30 — «Ночью на  белы х ко
нях». Телевизионный ш естисерийны й 
худож ественны й фильм. 1-я серия 
(Болгария, 1986 г.). 14.30 — Видеоканал 
«Советская Россия». 17.00 — «Муфта. 
Попботинка и  М оховая борода». М ульт
ф ильм  Ч асть 2-я. 17.30 — «Мясные р я 
ды». Документальный телефильм. 18.20
— Концерт. 18.30 — «Время». 19.00 
«Любимые пеейи». М узыкальны й ф ильм  
с участием  народной артистки СССР 
Л. Гурченко. 19.45 — Спидвей. Чемпио
нат мира. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20.30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00
— «Телевизионный клуб избирателей».
Знаком им  с кандидатам и в народны е 
депутаты  областного Совета по изби
рательны м  округам  148—155.

С 17.00 до 18.00 — переры в.
18.00 — «Телевизионный клуб изби

рателей». Встреча с кандидатам и в н а 
родные депутаты  областного Совета по 
избирательны м  округам  158—183.

Воскресенье, S 5  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Спорт для  всех». 8.15 — Тираж 
«Спортлото». 8.30 — Р и тм и ч еская  гим
настика. 9.00 — «С утра  пораньш е».
10.00 — Д окументальные фильмы.

С 10.25 до 11.15 — переры в.
11.15 — Играет лауреат Всероссий

ского конкурса Сергей Лукин (домра). 
11.30 — «На служ бе Отечеству». 12.30 
—У тренняя развлекательная программа. 
13.00—«Клуб путеш ественников». 14,00— 
П. И. Чайковский. С имфония' Mi 8. 15.00
— «М узыкальный киоск». 15.30 — Дет
ская  инф ормационно - публицистичес
к ая  програм м а «М арафон-15». 17,00 — 
«Здоровье». 1'7.45 — -«Нива». Сельская 
публицистическая программа.

в о с к р е с н ы й  КИНОЗАЛ
19.00 — «Сегодня в наш ем  городе».

М ультфильм. П рем ьера докум ентально
го ф ильм а «Аплодисменты...». 19.55 — 
«Непрофессионалы». Художественный 
ф ильм  иК аэахф ильм », 1985 г.). 21.00
— «7 дней».

С 22.00 до 23.00 — переры в.
23.00 — «Мысли о вечном». 23.15 — 

«Приезжайте... Станция Лопасня...». О 
доме-музее А. П. Чехова в Мелихове. 
23.55 — «...У меня все дети красивы е». 
Документальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зшэядку становись!» 8.15 — «Гу
де лка». Документальный фильм. 8.40
— Играет скрипач Владимир Ланцман 
(Канада). 9.30 — «Атака». Художествен
ный фильм  с субтитрами. 11.00 — «По
эт движ ения». О м ультипликаторе А. А. 
Алексееве. 11.45 — Народные мелодии.
12.00 — Виатлон. Чемпионат мира. Эс
таф ета  4X7,5 км. Мужчины. 13.00 — 
«Клуб путеш ественников». 14.00 — «Го
родок». Документальный телефильм. 
14.25 — «Ночью н а  белы х конях». 2-я 
серия. 15.30 — Видеоканал «Советская 
Россия». 18.00 — «ПлаКета». М еждуна
родная программа. 19.00 — Ф ильмы 
реж иссера Д. Л унькова. «Выть и 
слы ть» (Саратов, 1987 г.). 20.00 —«Спо
койной ночи, малыш и!» 20.15 — Конько
беж ный спорт. Чемпионат м ира по сприн
терском у многоборью. 21.00 —«7 дней».
22.00 — «Юрмала-90». Ц ентральны й 
этап. 00.30 — Хоккей. Чемпионат СССР. 
«Динамо» (Москва) — «Химик». 2-й и 
3-й периоды. В переры ве и по оконча
нии — спидвей. Чемпионат мира.

ВСТРЕЧА С  КАНДИДАТАМИ

16 февраля в 18.30 в здании вокзала станции Томск- 
Северный (пос. ToMCK^eseiPiHbift) состоится встреча с 
кандидатами в народные депутаты Томского областного 
Совета по округу № 23, Томского городского Совета по 
о.»ругу №  118, Октябрьского районного Совета по ок
ругу № 27.

ПОГОДА

Сегодня — облачность с 
прояснения!^, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в се
кунду, температура 3 —8, 
местами 8—13, в Томске 6 
—8 градусов мороза.

17—18 февраля —облач
ность с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер северный, 5—10 мет- 
,ров в секунду, температура 
17-то днем и ночью 10—15, 
местами до 25 градусов мо-

Прнемная редактора —■

Замоетмтали радантора — 
21-06-S2, 21-37-0S 
Ответственный сенретарь — 
21-32-34 
Сеиретарнат —
21«»в-20
Отдал партийной жизни — 
2138-68, 21-28-42

роза, 18-го ночью 21—26, 
местами до 34, по северо- 
западу 11—16, днем 10— 
15, местами до 25, по запа
ду 4 —9 градусов мороза.

* * *
По сообщению радиологи

ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный фон в г. Том
ске 15 февраля 8 —9 мик
рорентген в час.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

18 ф евраля. «Москоасний 
хор* — 19.

17 ф евраля. «Сны Евгении*
— 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

17 ф евраля  в  помещ ении 
Дома сою зов — «Три Ивана*
— 10-30, 12-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
18 ф евраля. «Гуд вай, Аме

рика!* — 19.
КУКЛЫ и АКТЕРА

18 ф евраля. «Жаворонок*
— 19.

ДОМ УЧЕНЫХ
17 ф евраля. Народный мо

лодежный театр. «Солнечный 
удар* — 19-30.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 ф евраля. «Стеклянный 

лабиринт* — 9, 11. 13, 15, 17, 
19, 21.

вмени М. ГОРЬКОГО
18 ф евраля. «Стеклянный 

лабиринт*— 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Роман е намнем» — 8-35, 
10-30, 12-25. 14-20. 18-15, 18-10. 
20-05, 22. «Порог* — 9, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
18 ф евраля. «СВ*—9. 10-50. 

12-40. 14-30. 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Модернисты* (две се 
рии) — 8-4(), 11, 13-30, 18.
18-30, 21. Видеозал; «Большой 
переполох в Малом Китае* — 
11, 13, 15, 17. «Ночь страха*
— 19. 21.

«ПИОНЕР»
16 ф евраля. «Раэ, два —го

ре не беда* — 9, 10-50. «До 
первой крови* — 12-40, 14-30. 
«Иван Васильевич меняет про
фессию* — 16-20. «Караул* — 

.18-10, 20-10, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 ф евраля. «Караул* — 9, 

10-50, 12-40, 16-20, 20, 21-40.
«Спальный вагон* — 18-10. 
«Эгретта на слоновой кости»
— 14-30.

17, 18 'ф е в р ал я . Мультсбор- 
ник Н» 232 — 14-30.

«СИБИРЯК»
16 ф евраля. «Все мы не

множко лошади*— 9-20. «При
ди снова, дождь* (две серии)
— 11. 13-30, 16.

«АВАНГАРД»
16 ф евраля. «Неисправимая 

фантазерка* — 11, 15. «Опас
ное сходство* — 17, 19, 21.

ВИДЕрТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
16 ф евраля. «Садко* — 10-20. 

«Джентльмены удачи* — 12, 
14. Видеошоу «Магия женщи
ны* — 16, 19.

18 февраля
Малый концертный зал 

(пр. Ленина, 75) 
КОНЦЕРТЫ

СИМФОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА 

ДЛЯ ДЕТЕЙ
По страницам симфоний 

П. И. Чайковского.
Дирижер —

Михаил СОБОЛЬ.
Музыковед — Марина 

САИФУЛЛИНА.
Действителен .абонем1е1НТ

№ 2.
Начало — в 11 и 13 ча

сов.

. в  СТРЕЖЕВСКОЕ
МОНТАЖНО - (НАЛАДОЧ
НОЕ УПРАВЛЕНИЕ для
работы в городе Стреже- 
вом вахтово-экспедицион
ным методом приглашают 
обмотчиков элементов эле
ктромашин 3 —5-го разря
дов со сдельно-премиальной 
оплатой труда. Выплачива
ется районный коэффици
ент 70 процентов, а также 
10-процентаая надбавка за 
каждый отработанный год 
(до 50 процентов).
I Обращаться; 636762, 
1Стрежевой. Стрежешское 
МНУ.

Томская областная 
филармония

Большой концертный .зал 
24 февраля

По многочисленным 
просьбам зрителей

Заслуженные артисты 
РСФСР

АЛЕКСАНДР И ГЕН
НАДИИ ЗАВОЛОКИНЫ
—ведущие популярной теле
передачи «Играй, гармонь!».

Начало — в 14 час.

Коллектив института
«Томскграж данпроект» н 
Томская организация Сою
за  архитекторов вы раж аю т 
глубокое соболезнование 
сотруднику института^ глав
ному архитектору проектов 
А. А. Кудимову по поводу 
смерти отца

КУДИМОВА 
Алексея Федоровича.

Коллектив областного ко
м итета по охране природы  
вы раж ает  глубокое собо
лезнование В. А. Врижато- 
му по поводу смерти отца

ПЛОХТИЕНКО 
Алвксая Васильевича.

Отдел пропаганды —
21-06-31
Эноиомичвений отдел — 
21-4в-ав, 21-38-44, 21-27-аа
Агропромышленный отдел — 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науии и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информаций и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-28-80, 21-40-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-38-58, 21-06-80, 
21-20-80
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87, 21-27-88 
Отдел^^отоиллюстраций- —

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
М ^ ственнал приемная —

Отдел объявлений — 
21^6-62
Бухгалтер по гонорару —

Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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